
Adiada a entrega das 
casas do Loteamento 
Nosso soNho
Construtora afirma que prefeitura precisa finalizar 
passeio público para conclusão das obras. 
Moradores reclamam de atraso

Promessa de campanha, o fim das agências de desenvolvimento regional foi confirmado nesta semana. Confira os números da ADR de Maravilha
PágiNA 6

Novo governador confirma a extinção das ADRs em 2019 
PoLÍTiCA
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PágiNA 19

oBRA 
ATRAsADA



,  MARAvilhA 24 DE novEMbRo DE 20182

os ARTigos AssiNADos são De ResPoNsABiLiDADe Dos AuToRes e Não RefLeTem NeCessARiAmeNTe A oPiNião Do JoRNAL o LÍDeR.

ChARge

DiAgRAmAÇão
JOSIELE ERLO ZAMBIASIDiReToR:  WOLMIR HÜBNER

eDiToR-Chefe:  FERNANdO HÜBNER

DiReToRA-ComeRCiAL: SIMONE HÜBNER

eDiToRA: CARINE ARENHARdt

LUCAS MIGUEL
GNIGLER
www.lucasmiguel.com

são migueL Do oesTe
RUA 31 dE MARÇO, 297 -  B. SÃO GOtARdO
49. 3621 0103

Revisão
ROSIANE POLEttO

mARAviLhA
RUA PAStOR ARMANdO CLAAS, 22 - CENtRO
49. 3664 4721

ReDAÇão:
CAMILLA CONStANtIN
CARINE ARENHARdt
CLEItON FERRASSO
dIANA HEINZ
EdERSON ABI
NELCIR dALL’AGNOL

NovA esTRuTuRA Edificação terá mais de mil metros quadrados 
e será construída na Avenida Presidente Kennedy

município licita construção 
do Centro de Cultura
CARINE ARENHARDT 

O Centro de Cultura de 
Maravilha terá uma estrutura 
com mais de mil metros qua-
drados, com dois pavimen-
tos, e será edificado na Ave-
nida Presidente Kenedy, no 
terreno onde atualmente fica a 
sede da Banda Marcial Cidade 
das Crianças. O valor estimado 
para a obra é de R$ 1,4 milhão, 
recurso repassado ao municí-
pio pelo governo federal, por 

meio de emenda parlamen-
tar do deputado federal Celso 
Maldaner.

O governo de Maravilha 
define na próxima semana a 
empresa vencedora do pro-
cesso de licitação. As empre-
sas interessadas em participar 
do processo devem apresen-
tar a proposta até a terça-feira 
(27). O objetivo do município 
é ter um espaço amplo para a 
promoção de eventos culturais 
do município. Projeto em 3D da estrutura do Centro de Cultura

Divulgação

A PRimeiRA emoÇão

Caro leitor: pense na pessoa que você mais admira. Quem 
sabe é alguém da sua família. Quem sabe é alguém famoso. Ou 
talvez alguém em quem você se espelha.

Como você descreve essa pessoa? O que você fala quando 
fala sobre ela?

Pois bem, agora vem a pergunta crítica: por que não fala-
mos sobre nós mesmos da mesma forma que falamos deles? 
Por que não tratamos a nós mesmos com o mesmo respeito que 
tratamos os nossos heróis? Não merecemos tamanha honraria?

Idealizamos as pessoas que admiramos, e absurdamente 
acreditamos que elas não têm os nossos medos, as nossas fa-
lhas, as nossas tentações. E assim, capengas, aceitamos uma po-
sição inferior, de coadjuvantes.

Acredito que um passo anterior e necessário à mudança é 
começar a descrever a si mesmo como as pessoas que admira-
mos. Porque merecemos ser considerados assim. Porque, afi-
nal, ninguém fará isso por nós.

Você não conhece tão bem essa pessoa que você admira 
para idealizá-la de forma tão graciosa. É apenas uma suposição 
de que ela seja assim. Vamos supor, então, que também sejamos 
dignos das mais nobres observações.

*
Dizem que o primeiro traço emocional apareceu há alguns 

milhões de anos nos répteis: o medo, um mecanismo fundamen-
tal para a sobrevivência. E consequentemente para a evolução: 
quem sente medo, se esconde e não morre.

Herdamos esse sistema emocional. Medo, alegria, tristeza, 
raiva – dizem que uma pessoa experimenta algo entre 20 e 30 
emoções diferentes.

Mas existe um problema, quase um curto-circuito biológi-
co: nós temos um cérebro evoluído que possibilita a consciência. 
E assim, sentimos algo e, logo após, pensamos nas nossas emo-
ções. Tentamos encontrar uma explicação racional para o que es-
tamos sentindo.

Comparativamente, uma criatura da selva sente medo, reage, 
e 5 minutos depois, já esqueceu. Já nós, humanos, ficamos dias, 
meses, em alguns casos a vida inteira remoendo, tentando enten-
der a emoção que sentimos. Nos sentimos vítimas, perdidamente 
inconformados. Reclamando, conscientemente, de algo incons-
ciente, que não controlamos – as nossas próprias emoções.

O que fazer? Primeiramente, “aceitar” a emoção. E ten-
tar controlar, isso sim, a forma como reagimos ao que sentimos. 
Quem sabe perdoando. Quem sabe contando até dez. Se possí-
vel, ignorando.

Ou praticamos a aceitação da emoção e o controle da rea-
ção, ou passamos a vida controlados por emoções que não 
controlamos.
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LIÇÕES DE VIDA
Quantas pessoas você conhece que desistiram de um sonho? 
Quantas não se permitem sonhar por medo dos erros, de serem 
ridicularizadas ou por acreditarem nas vozes negativas? 
É você quem decide o tamanho do seu sonho!por WOLMIR HÜBNER

RAdAR
radar@jornalolider.com.br

o ReCoNheCimeNTo 

É muito gratificante o reconhecimento por todos os segmentos da sociedade mara-
vilhenese, relativo aos trabalhos de cobertura da Fecimar pelo nosso grupo de comuni-
cação. Fizemos o que um veículo de comunicação deve fazer em prol de sua sociedade, 
sem fins lucrativos, e com o desprendimento total dos seus funcionários e colaborado-
res. A Rádio Líder, seu site wh3.com.br e o Jornal O Líder foram parceiros de fato com a 
Comissão Organizadora, que merece os mais sinceros elogios pela organização e tra-
balho. Estamos sempre à disposição no intuito de auxiliar para o sucesso de todos os 
eventos da comunidade local e regional. Obrigado mais uma vez pelo reconhecimento!

hADDAD viRA RÉu PoR CoRRuPÇão 
e LAvAgem De DiNheiRo

Fernando haddad acaba de virar réu por corrupção 
passiva e lavagem de dinheiro, ao lado do ex-tesoureiro 
do PT João vaccari neto. A Justiça de São Paulo recebeu 
a denúncia do Ministério Público, que acusa o ex-prefeito 
de receber R$ 2,6 milhões em propina da UTC para o 
pagamento de dívidas de campanha com uma gráfica.

DEPUTADO DE VOLTA À PRISÃO

A juíza Leila Cury expediu intimação ao deputado federal 
João Rodrigues (PSD) para que cumpra o resto da pena de pri-
são, em regime semiaberto, de 5 anos e 3 meses, na Penitenciá-
ria da Papuda, em Brasília. O parlamentar catarinense continua 
aguardando julgamento de recurso interposto no Supremo Tri-
bunal Federal e que está sendo relatado pelo ministro Gilmar 
Mendes. O processo já foi 
pautado várias vezes e retira-
do por falta de quórum. João 
Rodrigues foi reeleito depu-
tado federal nas últimas elei-
ções, porém seus votos até 
então não foram computa-
dos. O desfecho deve ocor-
rer no STF ainda este ano...

Cotada para o Ministério
  A senadora Ana Amélia Lemos (PP-RS) se 

encontrou com o presidente eleito, Jair Bolso-
naro, na manhã de quinta-feira (22), em Brasí-
lia. O encontro não estava na agenda oficial do 
presidente. As especulações giram em torno da 
possibilidade da senadora gaúcha ocupar um 
cargo na Esplanada. Uma alta fonte do futuro 
governo contou à coluna que “não foi definido 
o papel dela ain-
da”, dando a en-
tender que a pos-
sibilidade é real. 
Uma das possi-
bilidades seria 
o Ministério das 
Comunicações.

APOSENTADORIAS 
SUSPENSAS

Portaria publicada no Diário 
Oficial da quarta-feira (21) convo-
ca ao retorno imediato ao trabalho 
os cerca de 270 policiais civis que ti-
veram a aposentadoria especial sus-
pensa em Santa Catarina. O ato é 
conjunto das secretarias de Segu-
rança Pública e Administração. Os 
servidores deverão se apresentar no 
local de trabalho à época da aposen-
tadoria. Os benefícios foram torna-
dos sem efeito este mês pelo Iprev. O 
entendimento, via regra geral, agora 
é que para conseguir o vencimento 
integral e a paridade serão exigidos 
os dois fatores: 60 anos de idade e 35 
anos de contribuição. Entre os po-
liciais estão delegados, agentes, es-
crivães e psicólogos. Alguns terão de 
passar por curso de tiro novamente.

Lions Clube 
O governador do Lions 

Clube do Distrito LD-8, Ivo An-
tônio Giacometti, esteve em 
Maravilha na quarta-feira (21). 
O encontro ocorreu na sede do 
Lions Clube Maravilha, na Ave-
nida Presidente Kenedy. Inte-
grantes do LEO e Lions lotaram 
o salão. O governador está visi-
tando todas as sedes e em Ma-
ravilha, ele destacou as ações 
que o grupo realiza no muni-
cípio. “Com certeza os clubes 
de Maravilha fazem a diferen-
ça na sociedade. Eles auxiliam 
muito na administração muni-
cipal no tocante às pessoas ca-
rentes. Estamos muito satis-
feitos com o que conversamos 
e o que o Lions nos apresen-
tou de atividades desenvolvi-
das”, comentou Giacometti. 

MAIS MÉdICOS
Em substituição aos médicos cubanos, novos médicos serão contratados para suprir a falta em 
municípios de todo o brasil. Em Maravilha virão três médicos brasileiros em substituição aos que deixaram 
seus postos. os profissionais do Mais Médicos recebem bolsa-formação (atualmente no valor de R$ 11,8 
mil) e uma ajuda de custo inicial entre R$ 10 e R$ 30 mil para deslocamento para o município de atuação. 
Além disso, todos têm a moradia e a alimentação custeadas pelas prefeituras. no país serão ofertadas 
8.517 vagas para atuação em 2.824 municípios e 34 Distritos Sanitários Especiais indígenas (DSEi). o 
edital foi publicado na terça (20) e as inscrições começaram no dia seguinte, quarta-feira (21) e seguem 
até o dia 25 deste mês para os médicos brasileiros. os profissionais podem se inscrever por meio do site. 
o início das atividades está previsto para 3 de dezembro. A polêmica sobre a saída dos profissionais de 
saúde cubanos do brasil pode levar a algumas interpretações. 1) Eram ligados ao governo PT e tinham a 
expectativa da vitória haddad. 2) no meio deles, havia agentes de informação monitorando o processo 
político. 3) Rompem unilateralmente o convênio para deixar bolsonaro em apuros. 4) não estão nem aí 
para a população, mas apenas interessados na questão política. o site Mais Médicos ficou dois dias sem 
operar por infiltrações de gente nociva que não querer a solução do problema. Está prevista a abertura de 
uma nova chamada no dia 27 de novembro para brasileiros formados no exterior e estrangeiros.

AQUISIÇÃO DE IMÓVEL
O Senado aprovou na terça-feira (20) o texto-base 

do projeto que permite a aplicação de uma multa maior 
para quem desiste da compra de um imóvel na plan-
ta, o chamado “distrato”. Atualmente, as construtoras fi-
cam com 10% a 25% do valor pago por quem desistiu da 
compra do imóvel da planta. O projeto permite uma mul-
ta maior. Se o comprador desistir do negócio ou parar 
de pagar as prestações do imóvel, a construtora ou em-
presa responsável pela obra vai ficar com até 50% do di-
nheiro pago pelo comprador. Essa mudança vale para 
os imóveis do chamado regime do patrimônio de afeta-
ção. Ou seja, aqueles imóveis que não estão registrados 
como patrimônio da construtora, que abre uma empre-
sa com CNPJ e contabilidade próprios para adminis-
trar o empreendimento. A maioria dos contratos no país, 
hoje, é nessa modalidade. Quando os imóveis estive-
rem no nome da construtora, a multa terá um limite me-
nor: de até 25%. O projeto também legaliza a tolerância 
de seis meses de atraso para as construtoras entrega-
rem os imóveis sem pagar multa para o comprador.

fim DAs ADRs
As ADRs de fato serão extintas, isso é um ponto definido. A desativação 

já vai ocorrer no primeiro ato, quando o comandante Moisés assumir, e a ex-
tinção vem na reforma administrativa. Porque quando você desativa, você 
pode desativar como decreto. Se você vai extinguir, tem que extinguir com 
base na lei. Nossa necessidade de extinção é das atuais e das 15 desativa-
das pelo governador, Eduardo Pinho Moreira. A extinção das estruturas, que 
sempre esteve presente no discurso do então candidato e agora governador 
eleito Carlos Moisés da Silva (PSL), foi confirmada pelo coordenador da tran-
sição, professor Luiz Felipe Ferreira, Atualmente, das 35 ADRs, sendo que 15 
foram desativadas em fevereiro e 20 continuam ativas — considerando as 20 
ADRs ativas, são 1.361 funcionários, sendo 146 cargos comissionados sem 
vínculo efetivo. São desempregos com salários muito discrepantes das ativi-
dades privadas. Situação incomoda e é difícil aos futuros desempregados.

Coleta de móveis e lixo eletrônico 
Uma campanha realizada nesta semana fez a recolha de mó-

veis velhos e eletrônicos de forma consciente. Conforme o diretor 
de patrimônio de Maravilha, Rodrigo Motter, desde o início do ano 
a administração realizou diversas coletas que totalizaram cerca de 
11 toneladas de descarte. Desta vez a ação começou na segunda-
feira (19) e seguiu até sexta-feira (23) com atendimento na Secreta-
ria de Transportes e Obras, junto ao Ecoponto municipal. Hoje (24) 
será realizada a coleta entre 8h30 e 11h30 na Praça Padre José Bun-
se. Também serão coletadas lâmpadas com custo de R$ 0,90 pa-
gos diretamente para a empresa parceira da atividade. A novidade 
da edição é a coleta de móveis. A campanha tem como objetivo au-
xiliar a população para o descarte correto desse tipo de resíduos.
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A Revista Amanhã e a Pri-
cewaterhouseCoopers (PwC) 
apresentaram o ranking 
das 500 Maiores Empresas 
do Sul do Brasil, utilizan-
do como fonte os balanços 
financeiros oficiais publi-
cados pelas companhias. 

No ranking consolida-
do o Sicredi se manteve na 
5ª posição entre as 10 maio-

res empresas da Região Sul. 
Nas 10 maiores em Patrimô-
nio Líquido avançou para 
a 3ª posição. Já no ranking 
das 100 Maiores Empresas 
Gaúchas, o Sicredi perma-
neceu na 2ª posição. Quan-
do avaliado – em separado 
– os resultados do Lucro Lí-
quido, o Sicredi passa a ocu-
par a primeira posição.

ResuLTADos
sicredi está entre as 
dez maiores empresas 
da Região sul

euRoTieR 2018
Profissionais do ramo 
leiteiro participam de 
feira na Alemanha

De 13 a 16 de novembro a 
maior feira mundial de produção 
animal, a EuroTier 2018, foi rea-
lizada no Centro de Exposições 
de Hanôver. As empresas líderes 
do setor mostraram uma gama 
de numerosas novidades. Fo-
ram mais de 2.200 expositores de 
60 países, a maioria da Europa. 

Uma equipe de profissio-
nais da Reafrio e da MX do Brasil 
participou da EuroTier. A fina-
lidade dos brasileiros em par-
ticipar da feira foi o conheci-

mento de novas tecnologias e 
da formação de parceria. Eles 
retornaram da viagem na se-
gunda-feira (19) e, conforme 
o sócio-proprietário da MX do 
Brasil, Rodrigo Borella, a fei-
ra foi muito importante para as 
empresas. “Nós fomos em bus-
ca de melhorias para a produ-
ção leiteira e foi um sucesso. As 
inovações do mercado, a for-
mação de parcerias e a bus-
ca do que há de melhor em 
termos de produtos”, explica. 

Divulgação

Equipe de profissionais da Reafrio e da MX do brasil em hanôver

QuAse PRoNTo
Casais Reencontristas confeccionam 
lanternas para caminhada

O Grupo de Casais Reen-
contristas da Igreja Evangélica 
de Confissão Luterana no Bra-
sil (IECLB) produziu 420 das 
630 lanternas previstas para a 
caminhada deste ano, que será 
no domingo (2). A montagem 
foi efetuada por cerca de 40 pes-
soas da instituição e a maioria 
do material utilizado nos obje-
tos foi doado. O que não veio de 
doação foi adquirido pelo Gru-
po, sendo que a IECLB reali-
za a caminhada desde 1994. 

Para os integrantes Edi-

lo e Nilsi Horst, o evento re-
presenta a importância da luz 
do mundo, independente da 

religião. “O domingo (18) foi 
de muito trabalho por causa 
da montagem, mas nos satis-

faz saber que as pessoas pres-
tigiam a nossa programação 
e ficam felizes em poder ilu-
minar as ruas”, destacam. 

Antes da Caminhada 
das Lanternas será realiza-
do o tradicional culto na igre-
ja a partir das 20h e o iní-
cio do trajeto deve ser às 21h. 
As lanternas serão distribu-
ídas aos integrantes do gru-
po e depois aos participan-
tes do evento. A confecção 
das peças continua amanhã 
(25) na Casa Martin Luther.

no total, serão confeccionadas 630 lanternas para a caminhada de domingo (2) 

Divulgação

mARAviLhA Atualmente o município conta com três médicos 
do programa Mais Médicos

vagas do mais médicos serão 
preenchidas por profissionais 
com registro no Brasil 
ClEIToN fERRAsso

Com o rompimento do gover-
no cubano no programa Mais Mé-
dicos com o Brasil, o Ministério da 
Saúde vai contratar profissionais 
brasileiros e estrangeiros que te-
nham o registro no CRM do Bra-
sil. No total, são 8,5 mil vagas para o 
programa Mais Médicos. Em San-
ta Catarina serão 258 vagas. 

O município de Maravilha 
tem três médicos estrangeiros 
do programa, sendo que duas 
vagas serão preenchidas. Uma 
mexicana, que atende no Bair-
ro Bela Vista; um cubano, que 
atende no loteamento Estre-
la; e outro profissional cuba-
no, que atende no Novo Bairro. 
Eles não têm um prazo definido 

para sair, mas, de acordo com a 
secretária de Saúde, Miriani 
Sartori, eles devem receber as 
passagens entre 25 de novem-
bro e 25 de dezembro.  

Neste sentido, o município 
trabalha para repor esses profis-
sionais. Conforme Miriani, o pro-
grama permanece e não afetará o 

atendimento, pois a vaga será pre-
enchida por profissionais brasilei-
ros e estrangeiros que tenham o 
registro no CRM do Brasil. 

“A partir desta terça-feira (20) 
já estão abertas as inscrições para 
a contratação de novos profis-
sionais. O município vai fazer a 
solicitação ao Ministério da Saúde 

que as vagas sejam repostas com 
médicos brasileiros ou cubanos 
que tenham o registro no CRM no 
Brasil”, explica a secretária. 

As inscrições para o preen-
chimento das vagas estão aber-
tas até o dia 7 de  dezembro e 
podem ser feitas no site mais-
medicos.gov.br. Os médicos de-
vem apresentar os documeen-
tos nos municípios até 14 de 
dezembro. Os profissionais do 
Mais Médicos recebem bolsa-
formação (atualmente no va-
lor de R$ 11,8 mil) e uma ajuda 
de custo inicial entre R$ 10 e R$ 
30 mil para deslocamento para 
o município de atuação. Além 
disso, todos têm a moradia e a 
alimentação custeadas pelas 
prefeituras. 

Extremo Oeste
Catarinense
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por LUIZ CLÁUdIO CARPES

dIRETO 
AO PONTO

shoW De feiRA
A FECIMAR deste ano se consagrou como uma das 

melhores feiras dos últimos tempos. Uma feira que pri-
mou pela boa organização, pelos shows muito bem es-
colhidos e por um desejo da população de ter de novo a 
sua feira, com as atrações que foram apresentadas. In-
crementou a indústria, o comércio, e principalmente, 
cumpriu sua proposta de levar bons momentos de en-
tretenimento para a população. Externo aqui os para-
béns aos organizadores.

PoPuLAÇão TAmBÉm ResPoNDeu 
PosiTivAmeNTe
E tanto quanto os parabéns se destinam à CCO da 

feira, há que se destacar que a comunidade de Maravi-
lha sempre foi participativa. Prova disso, e já comentei 
em outras ocasiões, foram shows que já foram levados 
a Maravilha e que outros municípios ainda não recebe-
ram. Desta vez, não seria diferente. Com a volta da fei-
ra, após um período sabático, era esperado um grande 
público prestigiando. E foi exatamente o que aconteceu. 
A comunidade de Maravilha também deve ser elogiada.

shoWs e ACesso gRATuiTo
Em relação ao acesso grátis, nos parques de expo-

sições onde ocorrem feiras isto já vem sendo utiliza-
do. Maravilha se diferenciou exatamente em permitir o 
acesso aos shows, de maneira gratuita, para a popula-
ção. Quem queria assistir em um local diferenciado, pa-
gou ingresso. Mas para a população que desejava sim-
plesmente estar presente, prestigiando e assistindo os 
shows, este tipo de acesso foi um ponto diferenciado 
nesta feira. Pode servir de exemplo, para outras feiras 
semelhantes na região.

shoW De TRANsmissão
E por derradeiro, não posso deixar de me reportar 

de maneira especial ao trabalho do grupo WH, e da es-
trutura montada e disponibilizada para a feira. O es-
túdio montado no parque de exposições permitiu que 
grande parte da programação fosse transmitida e gera-
da direto de lá, para nossos ouvintes. O estúdio acabou 
sendo também uma grande atração da feira. E muito 
obrigado pelo prestígio da população de Maravilha, que 
foi até o parque e que ora visitava, ora passava pelo es-
túdio da Rádio Líder. Sensacional. E o banho de trans-
missão, de nossos colegas/profissionais, merece gran-
de elogio. De parabéns o grupo WH. Cobertura é assim 
que se faz.

suPeR soRTe CooPeRADA eeB sANTA TeReziNhA

Últimos dias para 
participar da campanha

formandos 
vendem pizzas

A Super Sorte Cooperada, 
campanha promovida pelo 
Sicredi Alto Uruguai RS/SC/
MG, está na reta final. Quem 
ainda está com os cupons ou 
deseja participar tem o pra-
zo até sexta-feira (30), às 15h. 

O sorteio final ocorre no 

dia 8 de dezembro, às 9h, no 
Centro de Eventos da coo-
perativa, em Rodeio Boni-
to. Serão sorteados 11 prê-
mios, sendo dez de R$ 10 mil 
e o grande prêmio de R$ 50 
mil. Neste ano, 152 associa-
dos já foram contemplados. 

Os formandos da EEB San-
ta Terezinha estão organizan-
do um festival de pizzas a fim 
de arrecadar fundos para rea-
lização da formatura. Os sabo-
res são bacon, frango, calabre-
sa, quatro queijos, chocolate 
preto e chocolate branco. As 

pizzas podem ter até dois re-
cheios e a entrega será nas ca-
sas de quem adquiriu unidades, 
no dia 12 de dezembro. As ven-
das seguem até o início do mês. 
Uma unidade custa R$ 15 e pode 
ser adquirida com os forman-
dos e na secretaria da escola.

CooPeRATivA
sicredi desenvolve ações na fecimar 2018

Diversas ações marcaram a pre-
sença do Sicredi Alto Uruguai RS/SC/
MG na Fecimar 2018. Além do for-
talecimento das relações com ex-
positores e visitantes, a cooperativa 
apresentou condições diferencia-
das e exclusivas para negócios fe-
chados durante a feira. Outra ação 
promovida foi o sorteio de dez pou-
panças, no valor de R$ 200 cada. 

O colaborador Juliano Rodrigues, 
assistente de Negócios Agro da agên-
cia de Maravilha, destaca a participa-

ção da cooperativa na comunidade. 
“Nós do Agro realizamos trabalhos 
com todos os expositores externos, 
apresentando nossas taxas de crédi-
to especiais. Fomos muito bem re-
cebidos por todos e estamos mui-
to felizes em fomentar o agronegócio 
da nossa região”, diz. Da mesma for-
ma, a gerente de Negócios Pessoa 
Jurídica, Josiane Gasperin, acres-
centa que o Sicredi está propagan-
do o cooperativismo, preocupando-
se com o desenvolvimento social. Equipe recebeu os visitantes em estande na entrada da feira

Divulgação

ReCoNheCimeNTo Evento foi promovido em Florianópolis e contou 
com a presença do presidente da cooperativa, Claudio Post

Auriverde recebe Comenda do 
Legislativo Catarinense

Uma noite repleta de home-
nagens marcou a segunda-fei-
ra (19), em Florianópolis. Na oca-
sião, organizações, empresas, 
entidades e pessoas que promo-
vem o desenvolvimento cultural, 
político e econômico de Santa Ca-
tarina receberam reconhecimen-
to por meio de indicação dos de-
putados. 

A Auriverde, homenageada 
através da indicação do deputado 
estadual Mauro de Nadal (MDB), 

Claudio Post, presidente da Auriverde, recebeu a homenagem  

foi representada pelo presiden-
te, Claudio Post. “Este reconhe-
cimento é de todos os coopera-

dos e colaboradores da Auriverde. 
Agradeço ao deputado Mauro de 
Nadal pela indicação, bem como 

à família Auriverde por nos per-
mitir mais esta conquista, em es-
pecial no ano em que estamos co-
memorando o cinquentenário”, 
destaca Post.

O deputado afirma que a Co-
operativa Auriverde faz parte da 
história e do desenvolvimento de 
Cunha Porã e também de todo o 
Extremo-Oeste catarinense. “São 
cinquenta anos de muito traba-
lho e dedicação em prol da agri-
cultura”, diz.

Divulgação
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A 20ª edição dos Jogos Anu-
ais do LEO Clube (Jalc) realiza-
da em São Lourenço do Oes-
te teve o Clube de Maravilha 
como campeão geral. O even-
to foi realizado no sábado (17) e 
no domingo (18) e teve a parti-
cipação de entidades do Distri-
to LD-8. Os integrantes de Ma-
ravilha venceram em diversas 
modalidades e fizeram a maior 

pontuação do evento. O Clu-
be subiu ao pódio no salto fe-
minino e masculino, corrida de 
100m feminino e masculino, ar-
remesso também nos dois gê-
neros, corrida de 400m femini-
no, campeão geral do atletismo, 
voleibol feminino e masculino, 
bocha feminino, xadrez, truco 
feminino, tênis feminino, futsal 
feminino e de maior delegação.  

Jogos ANuAis

eNCoNTRo

Leo Clube é campeão dos 
Jalc pela segunda vez

Coordenação estadual 
do Peti visita maravilha

Divulgação

Maravilha venceu em diversas modalidades e fez a maior pontuação do evento

Nesta semana representan-
tes do Programa de Erradica-
ção do Trabalho Infantil (Peti) de 
Santa Catarina visitaram Maravi-
lha. O objetivo foi verificar se as 
ações esperadas pelo projeto es-
tão em fase de desenvolvimen-
to e resolver dúvidas da equipe. 

A visita foi feita pelas coor-
denadoras Magaly Ricardo Al-
meida Vitorino e Naiara Conser-
vani Schmidt. As profissionais 
foram recebidas pelos inte-
grantes da comissão interseto-

rial do Peti, além das coorde-
nadoras e equipe técnica do 
Centro de Referência de Assis-
tência Social (Cras) e do Cen-
tro de Referência Especializa-
do de Assistência Social (Creas). 

Para a coordenação estatal, 
as Ações Estratégicas do Progra-
ma de Erradicação do Trabalho 
Infantil (Aepeti) em Maravilha 
estão dentro das expectativas. 
A visita de orientação e moni-
toramento também é desen-
volvida em outros municípios. 

Equipe maravilhense e coordenadoras durante visita

Divulgação

CARINE ARENHARDT

O governador eleito de 
Santa Catarina, Carlos Moi-
sés da Silva (PSL), mantém 
e vai cumprir a promessa de 
campanha sobre o fim das 
agências de desenvolvimen-
to regional (ADRs). Nesta se-
mana a extinção das ADRs 
foi confirmada pelo coorde-
nador da transição, Luiz Fe-
lipe Ferreira. 

Atualmente são 20 agên-
cias em funcionamento no 
Estado. Criadas em 2003, 
as estruturas sempre foram 
pautas polêmicas, dividin-
do opiniões sobre a real ne-
cessidade de serem manti-
das. Em fevereiro deste ano, 
o governador, Eduardo Pi-
nho Moreira (MDB), anun-
ciou o fechamento de 15 
ADRs, visando economia de 
recursos. 

O pacote de cortes tam-
bém inclui a extinção de 185 
cargos comissionados. Na 
oportunidade também fo-
ram desativas quatro secre-
tarias-executivas. O governo 
estimou na época uma eco-
nomia de R$ 50 milhões até 
o fim deste ano, sendo R$ 15 
milhões com folha salarial. 
As 20 ADRs ainda ativas no 
estado têm atualmente 1.361 
funcionários, dos quais 146 
são comissionados. 

seRviDoRes em 
mARAviLhA e PALmiTos

Nesta semana nossa 
equipe de reportagem en-
trou em contato com o se-
cretário-executivo de Desen-

PoLÍTiCA Promessa de campanha, o fim das agências de desenvolvimento 
regional já está decidido. Confira os números da ADR de Maravilha

Novo governador confirma a 
extinção das ADRs em 2019 

volvimento Regional, Jonas 
Dall’Agnol, o qual repassou 
alguns números relativos ao 
quadro de pessoal da ADR 
de Maravilha e da Unidade 

de Atendimento de Palmitos, 
que por força de decreto está 
sob responsabilidade de Ma-
ravilha.

O total de servidores en-

tre a ADR de Maravilha e a 
Unidade de Atendimento de 
Palmitos é de 62. São 39 ser-
vidores em Maravilha e 23 
em Palmitos. 

mARAviLhA
Gerência de Educação: 
18 efetivos
Três cedidos de outros órgãos
Uma estagiária

esTRuTuRA 
em mARAviLhA

A ADR de Maravi-
lha e a Unidade de Aten-
dimento de Palmitos es-
tão em prédios próprios 
do Estado. No espaço fí-
sico estão prestando ser-
viço outros órgãos de 
governo que pagavam 
aluguel, sendo eles a Ci-
dasc, Icasa e IMA. Tam-
bém foi cedido espaço 
para o atendimento do 
Citran e para dois ser-
vidores da Secretaria 
de Estado da Adminis-
tração – Saúde do Ser-
vidor, um em Maravi-
lha e outro em Palmitos. 

PALmiTos
Gerência de Educação: 
16 efetivos
Três cedidos de escolas
Um comissionado
Dois efetivos da saúde
Um terceirizado

Gerência de Saúde
Quatro efetivos
Uma estagiária
Um de processo seletivo

ADR
Sete comissionados
Uma estagiária
Três terceirizados

Estrutura da ADR em Maravilha

Carine Arenhardt/o líder 



,  MARAvilhA 24 DE novEMbRo DE 2018 7

LUIZ CARLOS
PRATES

Livro: Mensagens de Luz  |  Reuniões da Seicho-NO-IE | Terças-feiras, às 20h 
| Quintas-feiras, às 15h | Encontro da Mulher Feliz  | Na Associação Local de 

Maravilha/SC | Rua 27 de Julho, 2081

ReCeBemos o CoRResPoNDeNTe 
Ao Que DAmos
No mundo regido por Deus, ninguém engana 
nem é enganado. Na verdade, estamos num mun-
do sem roubos, um mundo de amplas perspec-
tivas, um mundo onde se efetua rigorosa 
prestação de contas. Quem dá, 
recebe; quem rouba, é roubado; 
quem atira algo a outrem, recebe 
o troco. Todos os fatos e todas as 
coisas partem de nós mesmos e 
voltam para nós.

R$ 158 miLhÕes Ministro dos Transportes, Valter Casimiro Silveira, 
esteve em Chapecó e garantiu a liberação de recursos para a obra, 
que deve ser finalizada em três anos

Assinada ordem de serviço 
para obras nas BRs-282 e 158 
CARINE ARENHARDT 

O ministro dos Transpor-
tes, Valter Casimiro Silveira, 
esteve na região de Chape-
có na terça-feira (20) para as-
sinatura da ordem de servi-
ço para o Lote II de obras nas 
rodovias da região. O investi-
mento será no trecho da BR-
282 entre Chapecó e São Mi-
guel do Oeste e na BR-158, 
começando no entronca-
mento com a BR-282 em Ma-
ravilha, seguindo até a divisa 
com o Rio Grande do Sul. 

Conforme o ministro, o 
investimento previsto é de 
aproximadamente R$ 158 mi-
lhões, sendo que R$ 18 mi-
lhões já estão liberados para 
o início das obras neste ano. 
O restante do recurso deve 
ser liberado no próximo 
ano. Silveira garantiu a con-
tinuidade e conclusão da 
obra, que vai abranger uma 
extensão total de 157 quilô-
metros. 

O serviço será executado 
pelas empresas Gaia Rodo-
vias, de Maravilha, e Traça-
do, do Rio Grande do Sul. A 
empresa Gaia já esteve com 
a equipe fazendo serviços de 
limpeza na região de Iracemi-
nha e Chapecó e vai dar an-
damento na obra conforme 
a liberação e aprovação de 
projetos pelo Departamento 
Nacional de Infraestrutura e 
Transportes (Dnit). Durante 
a assinatura da ordem de ser-
viço, foi confirmado que par-
te do projeto, cerca de 14 qui-

Ministro valter Casemiro, ao lado do prefeito de Chapecó, luciano buligon, e 
deputados federais Celso Maldaner e Jorginho Mello

Leonardo Vassoler/Rádio Chapecó

lômetros, já está aprovado, e 
as equipes vão trabalhar nes-

te primeiro momento na re-
gião de Pinhalzinho.

Está prevista a restauração completa do asfalto

Arquivo/O Líder

iNAuguRAÇão 

Além de assinar a 
nova ordem de serviço 
durante a visita na 
região, o ministro 
participou do ato de 
inauguração do lote 
i, que contemplou 
obras no trecho da 
bR-282 entre Chapecó 
e Ponte Serrada.  neste 
lote foram investidos 
aproximadamente 
R$ 80 milhões. 
o trecho é de 77 
quilômetros e falta 
apenas a conclusão da 
sinalização em alguns 
trechos. 

o Que seRá feiTo 
Está prevista a restauração do 
pavimento com drenagens e troca da 
antiga camada de asfalto, implantação 
e melhorias de trevos, eliminação de 
pontos críticos e ainda a inserção de 
aproximadamente 30 quilômetros 
de terceira faixa. Alguns pontos da 
via também serão alargados. o Dnit 
vai analisar no decorrer das obras 
a inclusão de perimetrais, onde há 
travessias urbanas. 

visão esTReiTA
Difícil fechar a conta com a felicidade. A “menina” é mui-

to inquieta, escapa fácil dos nossos braços, mas... O diacho é 
que muitas vezes ela está conosco e não a vemos, é a nossa 
refinada estupidez. E tanto é verdade que um dia Ataulfo Al-
ves, sambista histórico, cantou que – “Eu era feliz e não sabia”. 
Muito comum sermos felizes e não sabermos.

Ontem ainda, um amigo, ajeitando as calças para cima, 
fez uma velha frase, frase que resumia sua corrida atrás de 
recursos para uma vida sem maiores sobressaltos, ele disse 
que gostaria de ter “cama, comida e roupa lavada” garantidas, 
uma antiga expressão de conforto. Essa frase, cama, comida 
e roupa lavada, sempre quis dizer as garantidas de que mais 
necessitamos para ter paz, porém... Não vejo assim essa frase, 
vejo-a como um passo para o inferno na vida.

Veja bem, os encarcerados, os presidiários, têm cama, co-
mida e roupa lavada garantidas, mas... estão presos. Claro 
que estou forçando a barra, mas não tanto. Costumeiramente 
a vida nos dá essa riqueza da “cama, comida e roupa lavada” 
e não a vemos. Ficamos a suspirar por mais, bem mais, afinal, 
cama, comida e roupa lavada são sinônimo de mínimo... Não 
são. São símbolos do conforto de que precisamos para a feli-
cidade. O diacho, já disse isso miríade de vezes aqui, o diacho 
é que sempre suspiramos pela felicidade diante do que “ain-
da” não temos, no momento da conquista, pronto, lá se vai 
ela, a felicidade, já estamos a suspirar por outro desejo. Sim, 
eu sei, a leitora tem razão, está é uma psicologia de almana-
que de farmácia, mas... A vida não passa de uma psicologia 
barata, de tal sorte que só os simples conseguem ser felizes. 
Muita visão, como sinônimo de imaginar a felicidade apenas 
nas farturas, é das mais comuns e rematadas tontices huma-
nas. Aliás, vem dessa verdade o mantra budista da gratidão. 
Temos que ser gratos à nossa cama, à nossa comida e à nossa 
(simbólica) roupa lavada. Mas não, estamos sempre insatis-
feitos e a suspirar por mais ou por diferentes camas, comidas 
e roupas lavadas. Ataulfo Alves tinha razão, não raro, somos 
felizes e não sabemos. Ficaremos sabendo quando a cama, a 
comida e a roupa lavada nos forem tiradas. E aí, cantaremos: 
- Eu era feliz e não sabia.

vAiDADe 
Ouça esta manchete: - “Golpe da foto – mais 11 idosas in-

formam que foram vítimas em Porto Alegre”. Em resumo, um 
fotógrafo jovem, simpático, aproximava-se de mulheres aci-
ma dos 70 anos e a elas ofereciam um book especial de fotos. 
Elas aceitavam. Depois, viam as fotos, “retocadas”, fotos com 
“filtro”, e se viam lindas, bem mais jovens. Caíram na conver-
sa do fotógrafo e deram a ele muito dinheiro, coagidas, mas 
deram... Santo Deus, o que a vaidade não faz...

ALeRTA
Não adianta alertar, o poder econômico anula os aler-

tas. O Programa Nacional de Toxicologia dos Estados Unidos 
manda-nos dizer que – “Estudo vê sinal de vínculo entre ra-
diação dos celulares e câncer”. Esse alerta já tem alguns anos, 
mas... é sistematicamente desmentido pelos fabricantes do 
veneno. Usar o celular apenas como telefone não tem riscos, 
o diacho é o celular o dia todo diante dos olhos ou colado nos 
ouvidos. Paciência, quem semeia, colhe.

fALTA DizeR
Piadinha. Será mesmo uma piadinha? Duas velhinhas es-

tão almoçando num hotel-fazenda e uma delas diz: - A comi-
da aqui é horrorosa! E a outra completa: - É verdade, as por-
ções são muito pequenas! É assim que nos comportamos na 
vida, os “pratos” são os mesmos, nossas reações é que são fe-
lizes ou infelizes.
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por dR. dENy dONAtO ALFANO 

PSIQUE & AMOR
Psicoterapeuta e antropólogo (49) 98895 5231

são CARLos
Associado destaca bom atendimento 
do sicoob Credial

Associada há sete anos, 
a família Gehlen de São Car-
los destaca o bom atendimen-
to do Sicoob Credial. Ger-
son Vanderlei Gehlen e seus 
pais, Paulo e Lúcia, são produ-
tores de frango e suíno e pos-
suem 30 hectares de terra na 
Linha São Sebastião, além 
de outros 20 hectares aluga-
dos para cultivo. “Eles enten-
dem o lado dos agricultores, 
sem contar que você é o dono 
e recebe participação dos lu-
cros. Nós financiamos uma co-
lheitadeira e adquirimos segu-
ros, tudo com linhas de crédito 
mais acessíveis”, cita Gerson.

Família reside na linha São Sebastião, em São Carlos

Divulgação

Conforme o gerente do 
Sicoob Credial de São Car-
los, Djouse Paulo Bortolan-

za, os associados estão cada 
dia mais atualizados em no-
vas tecnologias e canais de in-

formação. “Eles estão aperfei-
çoando e investindo, gerando 
oportunidade para seus su-
cessores e incentivando cada 
vez mais as novas gerações a 
permanecer no campo, dimi-
nuindo o êxodo rural”, explica.

De acordo com o presi-
dente do Sicoob Credial, Her-
mes Barbieri, o aumento de 
investimentos também ocor-
re devido aos recursos do Pla-
no Safra 2018/2019. No ponto 
de atendimento de São Car-
los, entre propostas que foram 
liberadas e que estão em an-
damento, o valor é de apro-
ximadamente R$ 6 milhões.

ClEIToN fERRAsso

O produtor Renan Donati, 
de 28 anos, da Cabanha Mano 
Rafa, vai exportar sêmen e 
embriões do gado que cria 
para a África do Sul. O mate-
rial será utilizado para produ-
zir a raça charolesa no país. 
Donati já conquistou prêmios 
renomados no Brasil com os 
bovinos. Com isso, despertou 
o interesse nos pecuaristas e 
exterior. 

“Minha vaca ficou cam-
peã na Expolages 2018 e meu 
touro ficou reservado o gran-
de campeão em Itajaí. A partir 
disso, o pessoal da África do 
Sul entrou em contato comi-
go para reproduzir a genética 

QuALiDADe Renan Donati possui bovinos campeões em grandes 
feiras nacionais. Alguns deles estiveram na Fecimar 2018

Produtor de maravilha vai 
exportar sêmen e embriões 
bovinos para a áfrica do sul

naquele país”, destaca Donati. 
Conforme o pecuarista, se-

rão enviadas 350 doses de sê-
men do touro para utilizar no 
cruzamento industrial e dois 
embriões da vaca campeã. 
Todos os animais da pro-

priedade da Cabanha Mano 
Rafa possuem histórico de 
genética. O touro de Dona-
ti, por exemplo, tem genéti-
ca de um campeão mundial 
em qualidade.  

Para garantir a qualidade 

dos animais, o cuidado tam-
bém é diferenciado. Segundo 
Donati, uma pessoa foi con-
tratada só para cuidar deles. 
“Na propriedade de 15 hecta-
res, os bovinos de elite rece-
bem banho duas vezes por se-
mana, tratamento nos cascos, 
como polimento e lixação, e 
comida especial três vezes ao 
dia”, explica Donati. 

Os animais que Donati 
trabalha são baixos, mas pe-
sados. Cada um pesa cerca 
de uma tonelada. Apesar da 
grandiosidade, eles não são 
bravos. O jovem começou a 
criar em abril deste ano e não 
imaginava o sucesso que faria. 
“Eu quis ocupar o espaço da 
propriedade”, conta Donati. 

Touro campeão que vai enviar sêmen 

Divulgação

Com o objetivo de pre-
miar atuações de destaque da 
promoção ou proteção dos 
direitos dos adolescentes de 
Maravilha, a Rede de Atendi-
mento maravilhense promove 
o prêmio Destaque Social. A 

terceira edição da entrega será 
na quarta-feira (29), às 19h, 
na Câmara de Vereadores. 

Para a secretária de Assis-
tência Social, Khatiucya Lara 
Imig, o cronograma é impor-
tante, pois valoriza pessoas e 

instituições da cidade. “Todos 
os prêmios têm como finali-
dade conhecer a atuação da 
pessoa física ou jurídica que 
atua na proteção das crian-
ças e adolescentes”, explica. 

Serão quatro categorias 

premiadas no evento, sen-
do por Profissionalização; ou-
tra por Educação, Cultura, Es-
porte e Lazer; a terceira como 
Saúde, Prevenção e Dignida-
de; e a quarta por Convivên-
cia Familiar e Comunitária. 

QuARTA-feiRA
Prêmio Destaque social terá 3ª edição nesta semana 

PsiCÓLogos, PRofissioNAis DA 
sAÚDe e ComPeTÊNCiA

O papel do psicólogo é explicar de maneira fundada (e 
não pessoal) o “porque” e “como” a pessoa chegou lá, aqui 
no agora, a sentir o que sente, a fazer o que faz e agir ou so-
frer a repetição de alguns mecanismos e significados.

A primeira parte da função do psicólogo é falar, é 
explicar.  É colocar a pessoa na condição de ver-se e 
entender-se. Mesmo quando dói.

Feito isso, vêm as propostas, dicas e soluções baseadas 
na especificidade do indivíduo, que é sempre único. 

A partir da individualidade do paciente, o psicólogo tem 
que propor uma série de cenários para os quais, conforme 
aos fazeres, obter-se-á consequências; também informando 
sobre os prazos necessários para ter os efeitos escolhidos e 
desejados.

Cada palavra, cada pergunta, cada dica é finalizada a um 
objetivo específico que em cada momento, se solicitado, tem 
que ser compartilhado e explicado. 

Não existe silêncio vazio. Não existem perguntas, sobre 
cujas respostas não se sabe o que fazer.

Tudo isso tem que basear-se sobre uma enorme compe-
tência científica e técnica que tem que ser continuamente 
atualizada, porque maneja com um grande poder: a vida, o 
equilíbrio, o bem-estar ou não da pessoa e do seu sistema.

O paciente tem o dever contínuo de conferir o preparo 
do seu profissional. 

Peçam e perguntem sobre o que se baseia o seu psicó-
logo para fazer o que faz e dizer o que diz. E onde está indo 
ou quer chegar. 

Peçam sempre, para qualquer profissional da saúde, se 
fala inglês. Se não fala inglês, não tem como ficar atualiza-
do. Isto testemunha, sem sombras de dúvida, a sua compe-
tência.

A psicologia baseia-se em um entendimento científi-
co dos processos humanos, que mudam continuamente e 
constantemente em função dos tempos e das culturas.

A partir disso se explicam as origens do funcionar ou 
não, do bem-estar ou do mal-estar.

A psicologia é muito mais matemática, semiótica, so-
ciologia, antropologia, economia e neuro-fisio-anatomia do 
que filosofia, humanismo, espiritualidade ou papo. 

Freud não é psicologia. Deus não é psicologia. A mão na 
cabeça não resolve. A competência não é um diploma. É pri-
mariamente uma disposição ética a “ïntelligere” os fenôme-
nos. 

E isso pode até ser frustrante: para formar-se como psi-
coterapeuta na Europa, por exemplo, e ser habilitado para 
atender pacientes, a formação que eu tenho precisa 11 anos 
de universidade (dois diferentes), cinco de estágio, qua-
tro como paciente individual e dois anos como pacien-
te em grupo. A mais, tenho mestrado e quatro pós-gradua-
ções. Esta formação me permitiu dar aula nas universidades 
italianas e suíças. Mas me atualizo constantemente, sendo 
abonado aos newsletters de The Lancet, da OMS e fazendo os 
cursos on-line da Harvard University. E apesar de tudo isso, 
me sinto profundamente ignorante diante da psicologia. Im-
possibilitado e incapaz de ficar constantemente atualizado 
e preparado. 

A vida corre muito mais rápido do que a psicologia, as-
sim como de todos os saberes em geral. Por isto é preciso o 
único nutrimento capaz de mover sempre pra frente qual-
quer pessoa, precisa competência no seu trabalho: ou seja, a 
paixão. Façam sempre o que gostam. É o único segredo para 
trabalhar e se sentir bem. 
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“Só o tolo confunde o 
valor com o preço” 

Antônio Machado
por RAqUEL BASSO HÜBNER

ECONOMIA E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

ANTT reduz valor do frete em resposta à variação 
de preço do diesel

A Agência Nacional de Transpor-
tes Terrestres (ANTT) reduziu, na quin-
ta-feira (22), os valores mínimos do fre-
te rodoviário em resposta à queda de 
preço do litro do óleo diesel. A agên-
cia diminuiu o piso do transporte entre 
1,2% e 5,32%, a depender do tipo de car-
ga e da distância percorrida para reali-
zar a entrega. De acordo com a ANTT, 
a lei que instituiu a tabela de preço mí-
nimo do frete rodoviário (13.703/18) 
prevê que os valores serão reajustados 
sempre que o custo do diesel sofrer osci-
lação superior a 10%. A decisão de redu-
zir o preço do frete foi publicada na edi-
ção de hoje do “Diário Oficial da União” 
(DOU). A resolução da ANTT apresenta a 
nova tabela com os valores reajustados.

As vitrines das lojas e os principais sites de comér-
cio eletrônico do país anunciam: está aberta a tempo-
rada de promoções da Black Friday. A data de descon-
tos foi importada dos Estados Unidos, onde é um dos 
dias mais aguardados no ano por consumidores, que 
garimpam produtos com grandes descontos. Ela já foi 
adotada em outros países, como Reino Unido, Austrá-
lia, México, Romênia, Costa Rica, Alemanha, Áustria, 
Suíça e no Brasil, para marcar o início da tempora-
da de compras de Natal. O evento acontece tradicio-
nalmente nos Estados Unidos no dia seguinte ao feria-
do de Ação de Graças. Assim, como o feriado de Ação 
de Graças caiu em 22 de novembro em 2018, a Bla-
ck Friday foi ontem, 23 de novembro. O termo quer di-
zer literalmente “Sexta-Feira Negra” em inglês. No Bra-
sil, onde o feriado de Ação de Graças não existe, a data 
passou a ser incluída no calendário comercial do país 
quando lojistas perceberam seu potencial de vendas.

Black Friday e direitos 
do consumidor

Os consumidores brasileiros precisam ficar atentos 
para garantir seus direitos e não serem enganados por 
falsas promessas, especialmente nessa época de com-
pras de fim de ano A dica mais importante é ter com-
provação de tudo o que foi combinado no momento 
da compra, como preço, especificações do produto e 
prazo de entrega. Em 2017, a Black Friday gerou 3.500 
reclamações no site ReclameAqui durante as 24 ho-
ras de ofertas — quantidade que superou o ano ante-
rior, quando ocorreram 2.900 reclamações, mas ficou 
abaixo do recorde de 2015, com 4.400 reclamações.

2018: Quando é? 
O que significa?

Quase 8 mi de brasileiros foram vítimas 
de fraudes no último ano

Um estudo feito pela CNDL (Confederação Nacional dos Dirigentes 
Lojistas) e pelo SPC Brasil (Serviço de Proteção ao Crédito) estima que 
7,8 milhões de brasileiros foram vítimas de fraude nos últimos 12 me-
ses. Os dados mostram que a maior parte das ocorrências (41%) está li-
gada à clonagem de cartões de crédito. De acordo com o levantamento, 
outros golpes mais comuns envolvem o uso indevido do nome para con-
tratação de empréstimos (12%), falsificação de documentos para aber-
tura de crediário (10%) e pagamento de boletos falsos (10%), e há ain-
da pessoas que foram vítimas de clonagem de cartão de débito (7%), 
falsificação de cheque (7%) e clonagem da placa de veículo (7%). Para 
auxiliar a população na proteção contra fraudes, o SPC Brasil dispo-
nibilizou a ferramenta “SPC Avisa”. Com o serviço, o consumidor rece-
berá informações via e-mail sempre que seu nome for incluído, exclu-
ído ou sofrer alterações cadastrais no banco de dados da entidade.

Paulo Guedes anuncia os futuros 
presidentes da Caixa e do BB

O futuro ministro da Economia, Paulo Gue-
des, anunciou na tarde de quinta-feira (22) o 
nome do economista Rubem Novaes para a Pre-
sidência do Banco do Brasil e do economis-
ta Pedro Guimarães para a Presidência da Cai-
xa Econômica Federal. O economista Rubem 
de Freitas Novaes, indicado para a presidên-
cia do Banco do Brasil no governo de Jair Bolso-
naro, afirmou que a orientação da próxima ges-
tão será a busca por eficiência, o enxugamento 
e a privatização de ativos da instituição. Ele dis-
se ter recebido essas recomendações direta-
mente do futuro ministro da Economia, Pau-
lo Guedes, e do próprio presidente eleito.

Bolha imobiliária: Com 50 milhões de 
moradias vazias, China teme colapso do setor

As “cidades fantasmas” da China - municípios com uma enor-
me quantidade de moradias vazias - ficaram famosas em todo o 
mundo. Elas se tornaram até um nicho de mercado para o tu-
rismo. Mas para as autoridades do país, são fonte de preocu-
pação: mais de 20% dos imóveis urbanos chineses estão atual-
mente desocupados, o que representa cerca de 50 milhões de 
moradias. É o que mostra a Pesquisa de Financiamento Domici-
liar da China, liderada por Gan Li, professor de economia da Uni-
versidade A&M do Texas, nos Estados Unidos, que conta com 
um “exército” de milhares de pesquisadores em todo o país. A 
taxa de desocupação revela que a maioria das propriedades va-
zias foi adquirida por compradores como investimento, pesso-
as que já possuem um imóvel. Li e sua equipe também descobri-
ram que a especulação imobiliária impediu milhões de pessoas 
de comprar sua casa própria. Sete das dez cidades mais caras do 
mundo para comprar imóveis residenciais, considerando o pre-
ço das propriedades em relação à renda média, estão na China, 
de acordo com dados do Fundo Monetário Internacional (FMI).
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Local oferece aulas de 
natação e hidroginástica 
para todas as faixas etárias

Academia saúde Total inaugura 
em maravilha

seguRANÇA AQuáTiCA

De 19 a 25 de novembro comemora-se a Semana de Segurança Aquática, 
com o objetivo de chamar atenção da população sobre o alto índice de mortes 
por afogamento. De acordo com os profissionais, com a chegada do verão o 
índice aumenta e é importante lembrar que o afogamento pode ser evitado 
com algumas medidas de prevenção, como ensinar a criança a nadar. “A 
natação é uma atividade divertida, desenvolve habilidades e possui diversos 
benefícios. Além disso, pode diminuir as chances de afogamento”, dizem.  

CAMIllA CoNsTANTIN

A Academia Saúde To-

tal inaugurou nes-

ta terça-feira (20) em 

Maravilha, com ambiente re-

modelado e professores espe-

cializados. Os proprietários, 

Emerson Back e Leonardo Aral-

di, afirmam que o local foi to-

talmente reformado, incluindo 

vestiários e os sistemas de trata-

mento e aquecimento de água. 

O empreendimento, loca-

lizado na Rua José de Anchie-

ta, 570, oferece aulas de natação 

a partir dos seis meses de idade 

e hidroginástica, também para 

todas as faixas etárias. Os pro-

fissionais destacam que a aca-

demia é certificada pela me-

todologia Gustavo Borges, que 

prioriza a educação por meio 

da natação, despertando o lado 

cognitivo e social e não ape-

nas o desenvolvimento motor. 

A Academia Saúde Total, 

com mais de 30 anos de atua-

ção em Pinhalzinho, atende em 

Maravilha de segunda a sábado. 

“São atividades sem impacto que 

fazem muito bem para a saúde 

e possuem diversos benefícios, 

promovendo melhora na mus-

culatura e no equilíbrio e com-

batendo o estresse”, destacam. 

NoviDADe

Fotos: Cleiton Ferrasso/O Líder

Proprietários, leonardo Araldi e Emerson back, contam com profissionais especializados

local foi totalmente remodelado para proporcionar mais conforto aos clientes

Empreendimento conta com espaço infantil 
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por dR. GEOvANI dELEvAtI

MEdICINA E SAÚdE

O antígeno prostático 
específico (PSA) é o 
marcador mais utili-

zado no auxílio ao diagnósti-
co de câncer de próstata. Iso-
ladamente, o PSA elevado 
não significa necessariamen-
te que o indivíduo tem cân-
cer de próstata ou que tem 
um câncer que evoluiria de 
forma agressiva. Por isso, fa-
zer ou não fazer o exame do 
PSA passa pelo questiona-
mento de que poderia signi-
ficar um excesso de diagnós-
ticos em pacientes que não 
precisariam necessariamen-
te ser tratados.

Por outro lado, é impor-
tante lembrar que o sucesso 
do tratamento do câncer está 
diretamente relacionado com 
a detecção precoce da doen-
ça e que aguardar por sinto-
mas pode diminuir as chan-
ces de cura, uma vez que, 
especialmente no câncer de 
próstata, estes ocorrem APE-
NAS quando a doença já se 
encontra em estágio avança-
do, não mais passível de cura, 
quando a janela de cura foi 
perdida.

Uma das principais van-
tagens do avanço tecnológi-
co da humanidade é o de nos 
propiciar uma melhor quali-
dade de vida e uma vida mais 
longa do que nossos antepas-

esCLAReCimeNTo 
Ao PÚBLiCo soBRe 
A imPoRTâNCiA Do 
PsA NA DeTeCÇão 
PReCoCe Do CâNCeR 
De PRÓsTATA

sados. De nada vale toda a 
tecnologia se ela não se vol-
tar ao bem-estar da humani-
dade.

É reconhecido que o ras-
treio universal do câncer de 
próstata pelo exame de toque 
retal e pela medida do PSA no 
sangue é controverso e que a 
literatura traz dados confli-
tantes, especialmente com 
relação aos prejuízos poten-
ciais provocados por um 
diagnóstico de câncer e efei-
tos colaterais do tratamento, 
comparados ao impacto na 
mortalidade de um diagnós-
tico precoce.

A suspensão do diagnós-
tico precoce nos Estados Uni-
dos, que foi motivada pela 
recomendação da Força-Ta-
refa de Serviços Preventivos 
dos Estados Unidos (US Pre-
ventive Services Task Force 
– USPSTF) em 2012, trouxe 
preocupação pelo substan-
cial aumento do número de 
casos de doença avançada e 
dos custos com quimiotera-

pia e hormonioterapia, além 
daqueles decorrentes das 
complicações desses trata-
mentos.

Em maio de 2018, a pró-
pria USPSTF reconheceu 
que os programas de rastre-
amento baseados na medida 
do PSA em homens com ida-
de entre 55 e 69 anos podem, 
a cada mil homens testados, 
evitar cerca de duas mortes 
por câncer de próstata e pre-
venir cerca de três casos de 
câncer de próstata metastáti-
co. É importante ressaltar que 
o câncer metastático é uma 
condição clínica muito mais 
grave, exigindo cuidados es-
pecíficos, mais custosos e re-
duzida chance de cura, perda 
de qualidade de vida e eleva-
da taxa de mortalidade.

A partir destas informa-
ções, a USPSTF concluiu que, 
para homens com idade entre 
55 e 69 anos, a decisão de se 
submeter à triagem periódi-
ca baseada na medida do PSA 
deve ser individual e deve in-

cluir a discussão dos possí-
veis benefícios e danos da 
triagem com seu médico.

A Sociedade Brasileira de 
Urologia e a Sociedade Bra-
sileira de Patologia Clínica/
Medicina Laboratorial não 
recomendam o rastreamen-
to universal, mas sim a con-
sulta com urologista a partir 
dos 50 anos, especialmente 
para homens saudáveis, com 
expectativa de vida maior que 
10 anos. A partir da avaliação 
médica, o médico e o pacien-
te podem discutir e decidir 
em conjunto sobre os riscos 
e benefícios de realizar a tria-
gem pelo PSA. Duas exceções 
se aplicam: negros e seus des-
cendentes e aqueles com his-
tórico de câncer de próstata 
na família que devem come-
çar a fazer exame de prósta-
ta aos 45 anos. A frequência 
do exame é bastante variável, 
podendo ser anual ou mesmo 
a cada quatro anos e é o seu 
urologista quem irá determi-
nar essa periodicidade.
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Mais de 55 mil pessoas passaram pelo parque de exposições nos 
quatro dias de evento

Público expressivo e R$ 6,8 milhões 
em negócios marcam a Fecimar 2018 

BALANÇO DA FEIRA

DA REDAÇÃo 

S
ucesso. Esta é a pa-
lavra que muito 
bem define a Fei-
ra Comercial e In-

dustrial de Maravilha (Fe-
cimar) 2018. Os quatro dias 
da Feira reuniram públi-
co superior a 55 mil pesso-
as, conforme levantamento 
da Comissão Central Or-
ganizadora (CCO). O nú-
mero soma os dados das 
catracas instaladas na en-
trada do Parque de Exposi-
ções Carlos Alberto Begrow 
e estimativa de público que 
adentrou no local pelo esta-
cionamento interno. 

O destaque de públi-
co ficou para o sábado (17), 
quando aproximadamen-
te 23 mil pessoas estiveram 
no parque, principalmente 
nas horas que antecederam 
o show com Fernando & So-
rocaba. A quinta-feira, dia 
da abertura oficial, também 
reuniu cerca de 20 mil pes-
soas, que passaram pela fei-
ra, e grande parte delas tam-
bém acompanhou o show 
de Zé Neto & Cristiano. 

Na sexta-feira, segundo 
dia de feira, o público parti-
cipante foi estimado em 12 
mil pessoas e no domingo 
mais de quatro mil visitan-
tes. Conforme o vice-pre-
feito e coordenador geral 
da Fecimar, Sandro Donati, 
o público superou as expec-
tativas da organização, que 
calculava uma média de 35 
mil visitantes entre os qua-
tro dias. 

Donati reforçou que a 
entrada gratuita ao parque, 
assim como para o setor de 
pista nos shows, garantiu 
o sucesso de público, além 
das condições climáticas 
e os atrativos gerais da fei-
ra. “Esse foi o nosso grande 
diferencial. Os expositores 
nos colocaram isso tam-
bém”, afirma. 

Um questionário entregue aos expositores 
possibilitou o levantamento da movimentação 
financeira nos quatro dias de feira. Entre a 
quinta-feira e sexta-feira foram mais de R$ 3,9 
milhões em negócios e no sábado e domingo 
mais de R$ 2,8 milhões. o montante total da 
movimentação financeira nos quatro dias 
ultrapassa R$ 6,8 milhões.
“os negócios foram muitos, feitos dentro do 
parque e muitos que vão acontecer ainda no 
pós- feira, principalmente no ramo imobiliário. 
nós tínhamos grandes empresas do ramo 
imobiliário na feira, assim como de veículos e 
maquinários agrícolas”, afirma Donati. 

mAis De R$ 6,8 miLhÕes em NegÓCios PRÓXimA eDiÇão 
A continuidade da Fecimar está confir-

mada. Conforme Donati, os expositores da 
edição 2018 já cobram e querem garantir a 
próxima feira. Ele confirmou que o municí-
pio de Maravilha não pode mais deixar de fa-
zer o evento de dois em dois anos. Uma situa-
ção ainda a ser analisada é com relação a 2020 
ser ano eleitoral, mas a intenção é conseguir 
programar a Fecimar para daqui a dois anos.

Donati aproveitou para agradecer aos pa-
trocinadores, expositores e todo público que 
compareceu na edição 2018. Ele destacou ain-
da que mais de 100 pessoas estiveram traba-
lhando no evento e deixou um agradecimen-
to especial a todos. 

PResTAÇão De 
CoNTAs PARA A 
ComuNiDADe 

Sandro Donati destaca 
que um balanço 
completo de receitas e 
despesas da Fecimar 
2018 está sendo 
elaborado e será 
apresentado até o fim 
deste mês. o objetivo 
é fazer uma prestação 
de contas para toda 
a comunidade, sobre 
gastos e arrecadação 
do evento. 

Fotos: O Líder

Prefeita, Rosimar Maldaner, e vice-prefeito, Sandro Donati, agradecem a presença do público 

Show com Fernando & Sorocaba Show com Thaeme & Thiago 

Criatividade dos expositores encantou o público 

Área agropecuária da feira também fez grande sucesso 



,  MARAvilhA 24 DE novEMbRo DE 2018 13

DA REDAÇÃo 

As crianças também tive-
ram um atrativo especial na Fe-
cimar. O show de domingo (18) 
começou às 15h e foi especial-
mente dedicado aos pequenos. 
O Festival Infantil reuniu perso-
nagens clássicos das histórias, fil-
mes e desenhos infantis, encan-
tando as crianças presentes. A 
atividade foi realizada no estan-
de da Mhnet, patrocinadora ofi-
cial do evento. 

Conforme o secretário de In-
dústria e Comércio e integran-
te da CCO, Gelson Rossetto, o 
show infantil atraiu muitas famí-
lias para o parque, os pais foram 

A Fecimar também foi lugar de muita diversão para a criançada

Campanha “Maravilha é estar de carro novo” define os 
primeiros ganhadores 

Crianças participam de Festival Infantil 

DIRETO DA FECIMAR

ATRAÇÃO ESPECIAL

Fotos: Cleiton Ferrasso/O Líder

Personagens infantis se apresentaram no evento 

Crianças assistindo ao Festival infantil

acompanhar os filhos e apro-
veitaram para visitar toda a fei-
ra. “Esse pessoal aproveitou para 
circular e fazer negócios com os 
demais expositores”, afirma. 

Como atrativo na Fecimar, 
as crianças também se diverti-

ram com o Estúdio da Imagina-
ção, com contação de histórias e 
poesias. A atividade foi promovi-
da pela Secretaria Municipal de 
Educação. O Park Stallone tam-
bém recebeu a criançada e ofere-
ceu brinquedos diversos. 

A campanha de prêmios 
“Maravilha é estar de carro novo” 
definiu no sábado (17) os três 
primeiros ganhadores. O sorteio 
foi realizado no estande da CDL 
e Associação Empresarial na Fe-
cimar 2018. Mais dois sorteios 
estão programados, um para 
o dia 16 de dezembro, fazendo 
parte da programação natalina, 
e o último para o dia 21 de feve-
reiro de 2019, em cerimônia de 
inauguração da sede própria da 
CDL e Associação Empresarial. 

A presidente das entida-
des, Poliana de Oliveira, fez uma 
avaliação positiva da participa-
ção do comércio e clientes nes-
te primeiro sorteio. Ela lembra 
a importância dos cupons se-
rem preenchidos corretamen-
te, para que possam ser vali-
dados na hora do sorteio. 

A campanha conta com a 
participação de 121 empresas 
associadas à CDL e Associação 
Empresarial de Maravilha, com 
o patrocínio do Sicoob Credial.

GANHADORES 

6º pRêmIO: Um SmARtpHONE 
SAmSUNG GALAxy J5 pRImE
Ganhadora: Rita de Melo Antonio
Empresa em que comprou: Duetto 
Concept

5º pRêmIO: VALE-cOmpRA DE 
R$ 1 mIL 
Ganhadora: Anna Paula Dal Pizzol
Empresa em que comprou: Super 
Auriverde

4º pRêmIO: VALE-cOmpRA DE 
R$ 1 mIL  
Ganhador: Edson luiz binotto
Empresa em que comprou: 
Agropecuária Maravilha

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder 

Sorteio foi no estande da CDl e Associação Empresarial 

Crianças foram chamadas para retirar os cupons
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por SIMONE HÜBNER

TOQUE dE REQUINTE

Vitrine

Além de divertido, o amigo-secreto é uma ótima maneira de 
promover a troca de presentes entre um grupo de pessoas. Con-
fira algumas ideias para incrementar a brincadeira e transformá
-la num episódio que ficará na memória de todos!

Não tem como não se animar com a realização de um ami-
go-secreto. Seja entre familiares, amigos ou colegas de trabalho, 
ele é uma tradição inegável das confraternizações de fim de ano.

Quem vai participar do amigo-secreto?
A primeira providência a ser tomada é fazer uma lista com 

os nomes dos participantes do amigo-secreto. É muito impor-
tante que ninguém fique de fora: a pessoa pode se sentir isola-
da e desprestigiada.

Amigo-secreto é sobre amizade, e não o contrário
Ao mesmo tempo, é importante que ninguém seja obriga-

do a fazer parte da brincadeira. Se um indivíduo não quiser, não 
insista muito para que ele permaneça e não pergunte os moti-
vos: isso pode ser tão constrangedor quanto não incluir esta ou 
aquela pessoa.

Defina uma faixa de valores para os presentes
Muitas vezes um grupo de amigo-secreto contempla pesso-

as com diferentes poderes aquisitivos. Portanto, é importante 
que a faixa de valores estipulada para a compra de um presen-
te não seja muito alta.

O preço mínimo do presente deve ser acessível para os 
menos abastados. Ele deverá servir como referência para o 
teto de valor, que também não pode ser muito mais alto. Afi-
nal, a ideia é que todos ganhem presentes de mais ou menos 
um mesmo nível.

Isso é especialmente importante quando o amigo-secre-
to acontece dentro de uma empresa, que envolverá da copeira 
ao diretor. Já entre uma família os valores podem ser mais altos.

excelente fim de semana a todos!

Como oRgANizAR 
o TRADiCioNAL 

Amigo-seCReTo

Temas para um amigo-secreto
Se quiser tornar o amigo-secreto um pouco mais divertido, 

crie um tema para o jogo. Isso ajuda bastante na hora de esco-
lher um presente.

Vocês podem se decidir por um amigo-oculto literário, em 
que cada um deverá comprar um livro que a pessoa sorteada 
vai gostar de ler.

Ou um amigolate, quando todos se presenteiam com choco-
lates – uma ótima forma de celebrar o Natal.

sorteios presencial e à distância
Sorteio ideal de amigo-secreto envolve a presença física de 

todos os participantes. Cada um deverá retirar um papelzinho 
com o nome da pessoa que deverá presentear.

Caso você tire seu próprio nome, avise ao grupo, retire outro 
papelzinho e devolva o seu.

Se alguém faltar, mantenha os papeizinhos no recipiente e 
peça para a pessoa sortear alguém assim que ela aparecer.

Uma alternativa é simplesmente realizar o sorteio on-line. 
Existem vários sites e aplicativos que o promovem, eliminando 

a necessidade de que todos estejam presentes na mesma hora.
Alguns sites e apps permitem, inclusive, que cada pessoa 

deixe sugestões sobre o que quer ganhar, numeração de roupas, 
informações sobre hobbies, bandas preferidas e outros detalhes 
que potencialmente ajudarão na escolha do seu presente.

hora da revelação
O melhor do amigo-secreto é entregar o presente! Isso por-

que o momento sempre envolve algum tipo de brincadeira. Em 
geral, quem vai presentear não revela o nome de quem sorteou, 
mas dá dicas que levam o restante do grupo a adivinhar quem é.

E isso pode ser feito de formas divertidas: descrevendo a 
pessoa ao contrário (por exemplo, baixa para uma pessoa que é 
alta), com mímica (imitando gestuais da pessoa) ou focando em 
seus gostos pessoais, ao invés de características físicas.

Um cuidado sempre importante nesse momento é que você 
não acabe fazendo comentários que possam ofender o seu sor-
teado.

E então? Prontos para o sorteio? Agora é com vocês!

Autora: Joana Coccarelli
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por SUSANE ZANIN
MOdA & ESTILO

Vitrine
PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 51

DVP
CRUELDADE

POODLELOS
MNHDEUS
PEDOMETRO

ELSAENDOA
EMPATOSS

EXILIOOLP
OLTROFEU
PICOLAMB
ETAEABL

ANANASARI
KARTQUEBEC

LEONIATA
SRAJONES

Feira de
Utilidades 
Domésticas

(sigla)
Traço psi-
cológico

associado
à tortura

Cão
chamado
"caniche"
na França

Dante
Alighieri,

poeta
latino

Aparelho
que conta
o número
de passos

A Rainha
da Neve 

de "Frozen"
(Cin.)

Lagoa 
dos (?): 
a maior 
do Brasil

"Canção do
(?)", poema
de Gonçal-
ves Dias

(?) of God,
banda de
"Laid to
Rest"

Esporte
praticado
nos Alpes

suíços

Espécie
de leque
feito de
palha

(?) Toledo,
piadista

de humor
picante

A mais ex-
tensa das
províncias 
do Canadá

Categoria
de pilotos
iniciantes
(autom.)

Resumo
dos fatos
de uma
reunião

Indiana (?):
Harrison
Ford, no
Cinema

Cantor de "Garotos" 
e "Fixação" (BR)

Senhora (abrev.)

Objetivo
do alpi-

nista

Abacaxi
(Bot.)

Interjeição
de espanto

Taça de
campeões
Intérprete
musical

Fim, em
inglês

Objeto do
árbitro

Órgão
político

palestino
Oi!

Otávio Au-
gusto, ator
Utilidade
do post-it

O Criador
Professor 
Xavier, para
os X-Men

(?) Ange-
les, cidade
Aciona o
gatilho

Veículos aéreos não
tripuladosConjunto

de prisões como o 
de Bangu (Rio)

(?) Chico: o rio São
Francisco

(?) Corbusier, 
arquiteto francês

Base do
quadro
Móvel 
da sala

Alvos de perseguição
pelos paparazzi
Rio que corta

Portugal e Espanha

2/le. 3/end — los — olp. 4/elsa — kart — lamb. 6/poodle.

esPAÇo gouRmeT

iNgReDieNTes
4 batatas cozidas e picadas (ou mandioca)
500 g de batata palha
1 xícara de creme de leite
1/2 colher (chá) de noz-moscada
1 colher (sopa) de manteiga

ReCheio
1 copo de requeijão cremoso (200 g)
1 xícara (chá) de queijo parmesão
1 xícara (chá) de queijo mozarela ralado
1 xícara de salsinha picada

moDo De PRePARo
bata no liquidificador as batatas, o creme 
de leite, a noz-moscada e o sal e reserve. 

AgeNDA De eveNTos

24/11 - Baile do Salame – 22h – Sa-
lão Comunitário Linha Arabutã
- Festa Comunitária – 10h – Bairro Cohab 

25/11 - Festa de Idosos – 10h – Sa-
lão Comunitário Bairro Progresso 

30/11 - Encerramento ofici-
na de patinação – 19h30 – Giná-
sio Gelson Tadeu Mello Lara 

1/12 - Show com Gustavo Broca – 
23h55 – Green Club 

2/12 - Caminhada das Lan-
ternas – 20h – Em frente à Igre-
ja Evangélica de Confissão Lu-
terana no Brasil (IECLB) 

7/12 - Ensaio para Maternida-
de – 19h - Pilates Débora Albrecht

mARAviLhA

esCoNDiDiNho CRoCANTe

Separadamente, misture os queijos com a 
salsinha para que fique um creme. Unte um 
refratário médio (ou cumbuquinhas individuais) 
com manteiga. Faça camadas alternadas, 
começando com o creme de batata, batata palha 
e mistura de queijos, repita. Finalize com a camada 
de queijos. leve ao forno médio, preaquecido, por 
35 minutos ou até dourar e gratinar. na hora de 
servir, cubra com uma camada de batata palha e 
polvilhe salsinha picada.

Há quem ame, há quem 
odeie, mas todos concorda-
mos que uma das padrona-
gens mais clássicas que exis-
tem é a das onças! Assim como 
quase toda moda, elas es-
tavam um pouco esqueci-
das para um dia retornarem 
com força, e esse dia chegou! 

Aqui costumamos chamar 
as peças com essa estampa de 
“oncinha”, mas em outros locais 
se usa mais o “animal print”, que 
significa “estampa de animais”. 
Algumas marcas gostam de dei-
xar a criatividade rolar solta e 
criam suas próprias releituras 
das estampas de animais, com 
cores e misturas diferenciadas.

As onças estão aparecen-
do nas mais diversas peças, 
mas principalmente em saias, 

calças e vestidos leves, perfei-
tos para as estações mais quen-
tes! E a combinação do momen-
to para quem ama ou deseja 
aderir à tendência é o combo 
saia midi com camiseta de ma-
lha e o calçado de sua preferên-
cia. Você pode usar a camise-
ta dentro da saia ou fazer um nó 
bem estiloso. Quanto à combi-
nação de cores, se você não se 
sente segura para combinar a 
estampa com cores diferentes, 
como vermelho ou azul, sem-
pre é possível apostar no preto 
e no branco, pois não tem erro. 

E o melhor de tudo é que 
por ser uma estampa conside-
rada clássica, estamos liberadas 
para soltar as feras nas mais di-
versas ocasiões, desde dias de 
passeio, até para o trabalho. 

As oNÇAs esTão soLTAs
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Vitrine

Aniversariantes do LEO

por EStELA SERPA
áREA VIP
vip@jornalolider.com.br 

“nada faz a gente mais feliz do que conhecer a vida 
através dos seus exemplos. Porque você é assim, sempre 
querendo nos agradar e nós sempre nos deliciamos nos 
seus agrados. Quinta-feira (22) foi um dia muito especial, 
pois você completou mais um ano de vida, uma vida 
dedicada a seu marido, irmã, filho, neta, nora e sobrinhos. 
Feliz aniversário, Terezinha Dartora behm! Que Deus a 
preserve assim, uma pessoa maravilhosa que nos faz tão 
felizes”. Uma homenagem de sua família. 

o lEo Clube parabeniza os aniversariantes do mês de novembro. 
votos de felicidades sempre! 

10/11  paola Spessato  14/11  Renan Lazzaretti     17/11  Eder moraes     29/11  Gilnei Heller

Teresinha, que a sua caminhada seja de muita 
luz, que o amor seja o adubo de sua vida e 
que a felicidade reine sempre no seu coração. 
Parabéns!

Marcia, parabéns 
pelo seu 
aniversário! Que 
a sua vida seja 
sempre um jardim 
alegre e colorido! 
Felicidades.

os parabéns vão para 
o colaborador do grupo 
Wh Comunicações 
Marcos, que está 
completando mais 
um ano de vida. 
votos de felicidades 
e realizações. 
homenagem do grupo 
Wh Comunicações. 
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por LAIS ORO e ANdREA COStA PELISSARI
dESIGN EM PAUTA

Vitrine

por LUCIANE MOZER

VIdA E
ESPIRITUALIdAdE

NA suA esTANTe

DePRessão É AQueLA seNsAÇão De Que 
NADA Ao seu ReDoR Tem gRAÇA

Depressão: para muitos, frescura. Para outros: falta de fé. Para al-
guns, preguiça. E por aí segue a linha de rotulações e definições que mais 
jogam esse alguém no fundo do poço do que propriamente ajudam. 

Infelizmente vivemos em uma sociedade que não compreende a 
depressão. Eu, há alguns anos, convivi com esse monstrinho que dei-
xa o nosso mundo tão sem cor, sem vida e sem sentido. 

Levantar pela manhã era um peso. Amanhecer e perceber que 
você terá que enfrentar o dia, quando tudo está tão vazio e triste den-
tro de você, é uma batalha. Para alguns isso é “falta de gratidão pela 
vida”. E sabe? Eu por muito tempo me culpei. Achava que eu estava 
desperdiçando o dom da vida e como isso me deixava ainda pior! 
Mas depois de um tempo compreendi que a dor me incapacitava; 
não a dor física, mas a dor da alma. 

Fazer as refeições também era difícil: Algumas vezes eu comia 
loucamente, outras não conseguia comer nada. Ter que conviver 
com as pessoas me desgastava muito. 

E novamente eu voltava para casa me achando um problema. 
Depois de algum tempo eu parei de sorrir e vestir uma máscara. Não 
era lá tão sociável e fui taxada de “chata”. Mal sabiam aquelas pessoas 
o quanto eu precisava ser forte para estar ali entre tanta gente. 

Eu me sentia sozinha, mesmo na multidão. Eu não sentia que ti-
nha espaço em lugar algum e na vida de ninguém. E então chegava a 
noite e dormir se tornou o meu refúgio. Assim, o tempo passava mais 
depressa e quem sabe amanhã essa dor já não passou? Mas, então, vi-
nha a madrugada e, com ela, acordar com o peito angustiado. E nova-
mente eu caía em lágrimas. 

Sabe, ninguém, NINGUÉM quer se sentir assim. Ninguém gos-
ta de sentir tanta tristeza ao ponto de se sentir impotente. Ninguém 
gosta de não ver graça na vida, nas coisas, nos amigos e nos lugares. 

Eu lutei. Não foi fácil. Precisei reconhecer que eu necessitava de 
ajuda e que aquele dragão – a depressão – só ia me devorar aos poucos. 
Não foi do dia para a noite, mas aos poucos fui me reencontrando. Hoje 
entendo que tudo bem você ficar triste. Tudo bem você chorar e sentir. 

Isso não é um texto de superação. É um texto de desabafo e de re-
flexão. Muita gente precisa, sim, de ajuda e não sabe para onde cor-
rer. A incompreensão das pessoas faz com que muita gente esconda 
o que sente, por medo de julgamentos. Quem dera se todas as pesso-
as que convivem com esse monstrinho, diariamente se libertassem 
dessa tal de “frescura”, quem dera fosse tão simples como um resfria-
do em que a gente toma um chazinho e logo passa. 

AJUDA NÃO é julgar isso como falta de religiosidade, de fé, ou 
qualquer coisa do tipo. AJUDA é orientar a buscar ajuda, é apoiar, ou-
vir, compreender. Empatia resolve muita coisa. Às vezes, tudo que 
esse alguém precisa é de um espaço pra poder falar, botar para fora 
o que sente, sem ninguém julgar ser mais ou menos. Então, ouça e 
ame. Sem julgamentos.

Não puder deixar de compartilhar este texto, pois serve de alerta.
Fonte: Thamilly Rozendo (site contioutra). 

As luminárias do tipo pen-
dente são um charme na de-
coração de diversos tipos de 
ambientes, mas para que elas 
cumpram sua função de ilumi-
nar da forma correta e decorar 
com elegância e sofisticação, é 
preciso estar atento às medidas 
corretas de distância dos mó-
veis, do teto e do chão.

Selecionamos algumas in-
formações para ajudar você 
nesta tarefa.
1 – SOBRE A MESA DE 
JANTAR o ideal é que a 
altura varie de 70 e 80 
cm do tampo para que a 
luminária não atrapalhe a 
visão de quem está sentado 
e não ofusque o olhar de 
ninguém.
2 – NA COZINHA, se for 
sobre a mesa de refeições, 
vale a mesma regra acima. 
Se for sobre uma bancada 
de trabalho deixe a 200 cm 
ou o mais alto possível. Se 
não tiver esta altura, opte 
por outro tipo de iluminação. 
Já se for uma bancada de 
refeição, opte por deixar 
entre 70 e 100 cm, criando 
focos direcionais.
3 – NA SALA DE ESTAR, 
os pendentes são um 
charme a mais, oferecendo 
focos de luz especiais ou 
substituindo abajures. Se 
tiver uma mesa de centro, 
deixe entre 150 e 170 

DÚviDAs NA ALTuRA Do PeNDeNTe?

cm. Se for instalar sobre 
mesinhas laterais do sofá, 
diminua a distância para 30 
a 50 cm.
4 – NO QUARTO a opção 
de trocar abajures por 
pendentes está em alta. 
Sobre os criados-mudos, 
posicione entre 30 e 50 cm 
acima do móvel.
5 – NA SALA OU 
CORREDOR, onde não 
tiverem móveis, considere 
a distância entre o corpo do 
pendente e o piso em torno 
de 200 a 210 cm.
outras dicas importantes 
na hora de decidir qual 
pendente comprar são: 
– dê preferência a modelos 
com regulador para o fio 

– para ele cumprir sua 
função e ainda decorar o 
ambiente, ele deve ficar a, no 
mínimo, 20 cm do teto 
– se foi instalar sobre uma 
mesa de jantar, o diâmetro 
da luminária deve ser de 
1/3 da largura do tampo. 
Se for escolher um modelo 
menor que isso, use vários 
pendentes 
– Já se for sobre um 
aparador ou criado-mudo, 
o diâmetro deve ser, no 
máximo, do tamanho do 
móvel.

Com essas dicas, você vai 
deixar sua casa mais charmo-
sa e sofisticada, com detalhes 
que encantam pela harmonia e 
bom gosto.

ANIqUILAÇãO
Um livro de suspense que não pode 
faltar na sua estante é Aniquilação, do 
Jeff vanderMeer. o livro é uma mistura 
de suspense com ficção científica, com 
uma trama envolvente, que conta a 
história de quatro mulheres cientistas 
que vão em uma expedição para 
entender o que está acontecendo na 
misteriosa Área X, um lugar envolto 
em mistérios que ninguém consegue 
explicar. nesta jornada, coisas 
estranhas começam a acontecer e 
as mulheres acabam duvidando das 
próprias memórias, de seus objetivos e 
de suas personalidades.

DOIS A DOIS
Em Dois a Dois, o autor conta 
a história de Russell Green, um 
homem que aparenta ter tudo: 
ele é casado com uma linda 
mulher, tem um bom emprego 
e é pai de uma adorável menina 
de seis anos. Em pouco tempo, 
no entanto, o sonho começa 
a ruir: ele fica sem emprego, 
seu casamento começa a se 
desfazer, e ele precisa redescobrir 
como juntar os pedaços de sua 
vida. A ligação entre Russ e 
london é tocante e a construção 
profunda dos personagens, 
característica do autor, vai te 
deixar preso até a última página.
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“Sou mutuária do 
Loteamento Nosso 
Sonho, que já está 
virando um pesadelo. 
Vocês conseguem 
contato com os 
responsáveis pra dar 
um parecer pra nós, 
mutuários? Por que 
estamos que nem uns 
bobos, porque o prazo 
termina dia 25/11, são 
dois anos já e quando 
perguntamos quando 
será a entrega uns jogam 
nas costas dos outros. 
Kasa diz que é com a 
prefeitura, prefeitura 
diz que é a Caixa... 
Conseguem nos ajudar?”

Mensagem 
de mutuária, 
encaminhada ao 
Jornal O Líder

Loteamento Nosso 
Sonho, que já está 

TELHADO
O telhado foi 
trocado. De 
acordo com a 
Caixa Econômica 
Federal, as telhas 
de barro foram 
substituídas 
por telhas de 
fibrocimento, que 
seria uma material 
mais resistente na 
visão do banco. 

PINTURA
Todas as casas já 
receberam tinta, 
faltando apenas 
algumas camadas em 
algumas residências. 
Além disso, as paredes 
foram modificadas. 
A parte de fora tinha 
paredes lisas e houve 
a colocação de textura 
em todas as estruturas. 

CALÇADA E JARDINAGEM
A calçada padrão de acessibilidade está sendo construída pela prefeitura. 
São 3.800 metros quadrados de passeio, sendo que alguns trechos foram 
reconstruídos após erros. No jardim, a empresa terá de construir o acesso, 
com o plantio de grama e organização da frente. O morador vai receber a 
casa pronta para uso, sem nenhuma pendência interna ou externa. 

ÁGUA E LUZ
A água e a luz já chegaram ao loteamento. 
Agora, resta a finalização da obra por parte da 
empresa para solicitar a instalação direta para 
as residências. Cada padrão vai abrigar dois 
medidores, para duas casas.

CASAS RECONSTRUÍDAS
De acordo com a Caixa Econômica 
Federal, duas casas foram 
desmanchadas e reconstruídas. 
A exigência foi do banco, por 
estarem em precárias condições de 
engenharia. Além disso, as janelas 
foram refeitas. O banco exigiu 
janelas mais altas do chão, o que foi 
executado. 

A empresa responsável pela construção e en-
trega, Kasa Empreendimentos, pediu prorroga-
ção de seis meses para a entrega das estruturas, 
prazo máximo permitido em contrato. A repor-
tagem do Jornal O Líder conversou com o pro-

prietário da Kasa Empreendimentos, Juscelino 
Folle. Segundo ele, as casas estão prontas, mas 
não podem ser entregues por falta do passeio. “A 
prefeitura se comprometeu em fazer isso em no-
vembro de 2017, mas até agora não fez”, a� rmou. 

Para a empresa retomar o trabalho, é necessária 
a conclusão dos passeios, o que está sendo reali-
zado pela prefeitura. A empresa ainda precisa or-
ganizar a acessibilidade, construção de dreno e 
plantio de grama em todos os terrenos. 

DRENO
Dezenas de casas estão construídas 
ao lado de um barranco, onde existe 
área de mata preservada. Com alto 
volume de chuva, o dreno construído 
é insuficiente e a empresa terá de 
organizar uma nova estrutura para 
canalizar a água da chuva. Um dreno 
mais profundo será construído, além 
de uma contenção próxima da mata, 
atrás das residências.
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Uma campanha rea-
lizada neste mês fez a re-
colha de móveis velhos 
e eletrônicos de forma 
consciente. Conforme o 
diretor de patrimônio de 
Maravilha, Rodrigo Mot-
ter, desde o início do ano 
a administração realizou 
diversas coletas, que to-
talizaram mais de 10 to-
neladas de descarte. Des-
ta vez a ação foi realizada 
do dia 19 até ontem (23), 

com atendimento na Se-
cretaria de Transportes 
e Obras, junto ao Eco-
ponto municipal. Hoje 
(24) será realizada a co-
leta entre 8h30 e 11h30 
na Praça Padre José Bun-
se. Também serão coleta-
das lâmpadas com custo 
de R$ 0,90 pagos direta-
mente para empresa par-
ceira da atividade. A no-
vidade da edição é a 
coleta de móveis. “A cam-

panha tem como objeti-
vo auxiliar a população 
para o descarte corre-
to desse tipo de resídu-
os. É comum e lamentá-
vel vermos em Maravilha 
diversos pontos da cida-
de com descarte irregular 
principalmente de mó-
veis e por isso estamos 
trabalhando para auxiliar 
a população e evitar da-
nos ao meio ambiente e à 
cidade”, conta o diretor.

CAmPANhA

Coleta de móveis e lixo 
eletrônico é hoje

O governador do Lions Clu-
be do Distrito LD-8, Ivo Antônio 
Giacometti, esteve em Maravi-
lha nesta quarta-feira (21). O en-
contro ocorreu na sede do Lions 
Clube de Maravilha, na Aveni-
da Presidente Kenedy. Integran-
tes do LEO e Lions lotaram o 
salão. O governador está visitan-
do todas as sedes e, em Mara-
vilha, ele destacou as ações que 
o grupo realiza no município. 

“Com certeza os clubes 
de Maravilha fazem a diferen-
ça na sociedade. Eles auxiliam 
muito na administração mu-

nicipal no tocante às pessoas 
carentes. Estamos muito satis-
feitos com o que conversamos 
e o que o Lions nos apresen-
tou de atividades desenvolvi-
das”, comentou Giacometti.

O governador ainda des-
tacou, no discurso, que o clube 
deve continuar crescendo com 
mais integrantes, porém, com 
pessoas comprometidas com o 
serviço. Destacou ainda a cam-
panha deste ano no combate à 
diabetes e os novos clubes aber-
tos na região, como em Guara-
ciaba, e hoje (24) em Itapiranga. 

LioNs
governador do Lions 
Clube Distrito LD – 8 
visita maravilha

Governador enalteceu a importância do clube para o município

Cleiton Ferrasso/O Líder

NegÓCios Estudo mostra potencialidades e onde é possível investir 

sebrae entrega levantamento de 
possibilidades de negócios no município
EDERsoN AbI

O Sebrae entregou, nes-
ta semana, o levantamen-
to de dados e oportunidades 
de negócios do município de 
Maravilha. O projeto faz parte 
do programa “Cidade Empre-
endedora”, contratado pela 
prefeitura junto ao Sebrae. 
A entrega foi no auditório da 
prefeitura, com a presença da 
prefeita Rosimar Maldaner, 
secretário de Indústria, Co-
mércio e Turismo, Gelson 
Rossetto, e representantes do 
Sebrae regional e estadual.

De acordo com o dire-
tor de Indústria e Comércio, 
Mozer de Oliveira, a equi-
pe do Sebrae, por seis meses, 
fez um levantamento de in-
formações do município, com 
base no IBGE. Esse resultado 
foi entregue e mostra oportuni-
dades de negócios que podem 

ser efetivadas no município de 
Maravilha. “Um ponto negativo, 
mas a ser melhorado, é a capa-
cidade de ensino”, afirma o di-
retor. Ele afirma que muitos jo-
vens não estão capacitados, o 

que pode mostrar uma neces-
sidade de trabalho nesse nicho. 

Agora, esse estudo será uti-
lizado pela prefeitura com as 
lideranças, para observar no-
vas empresas e potenciais do 

município. Segundo o diretor, 
algumas empresas estão colo-
cadas de forma errada, o que 
pode ser melhorado pelo mu-
nicípio. “O número de empre-
gos vai aumentar”, afirma. 

levantamento será utilizado para abertura de novas empresas e melhoramento dos negócios no município

Ederson Abi/O Líder
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esTuDo CieNTÍfiCo
eeB Nossa senhora da salete encerra projeto 
sobre anatomia animal 

O laboratório de ciências, 
biologia e química da Escola de 
Educação Básica Nossa Senhora 
da Salete começou neste ano um 
projeto diferenciado. A iniciati-
va foi do aluno Luís Felipe Lin-
demann, do segundo ano do En-
sino Médio Inovador, que doou 
um bezerro morto por picada 
de cobra Jararaca. Com o apoio 
da professora Karine Ana Rada-
velli, eles passaram cinco me-
ses trabalhando na montagem 
da ossada do animal no contra-

turno das aulas de Lindemann. 
Agora pronto, o projeto fi-

cará exposto no laboratório para 
que todos os estudantes pos-
sam observar. “A ideia é estimu-
lar outros alunos e laboratórios a 
essa iniciativa. A experiência foi 
muito grande para o aluno por-
que esse tipo de projeto é feito 
em universidades, aqui apren-
demos juntos”, disse Karine. 

O estudo sobre a ossada 
do mamífero foi realizado en-
tre junho e novembro deste 

Em Maravilha são três es-
tabelecimentos comerciais 
que estão autorizados a pres-
tar alguns serviços financei-
ros para o Sicredi: Nossa Loja, 
Chica Bakana e Macrolar. O 
Agente Credenciado do Sicre-
di é uma opção para os asso-
ciados efetuarem pagamentos 
como água, luz e telefone, além 
de diversos boletos bancários, 
de forma acessível e prática. 

De acordo com Josiane 
Comparin, gerente de Negó-
cios Pessoa Jurídica da Agên-
cia de Maravilha, a comunida-
de aceitou e aderiu bem aos 
Agentes Credenciados. “Re-
cebemos constantemente de-
poimentos de pessoas que 
vão pagar suas contas nes-
tes locais devido ao horário 
mais estendido e por normal-
mente não possuir filas”, diz.

seRviÇos fiNANCeiRos
maravilha conta 
com três agentes 
credenciados do sicredi

Estudante luís Felipe lindemann e a professora Karine Ana Radavelli, ao lado do trabalho pronto

Divulgação

eDiÇão 2018 No total, 12 alunos do 1º ao 9º ano foram premiados 

Recicla CDL na escola entrega premiação 
CARINE ARENHARDT

Com o tema “O que você 
pode fazer para promover um 
Consumo Consciente?”, o Proje-

Desenho – 1º ao 3º ano
1º lugar: Julia Joham 
2º lugar: André Roberto 
Regner
3º lugar: Matheus boita 

to Recicla CDL na Escola entregou 
na quarta-feira (21) a premiação da 
edição 2018. O projeto teve a parti-
cipação de mais de mil alunos ma-
triculados no ensino fundamental 

da rede municipal de Maravilha. 
Uma comissão julgadora analisou 
os trabalhos apresentados e sele-
cionou os 12 vencedores. 

Foram seis redações e seis de-

senhos, de acordo com o ano esco-
lar. Esta é a terceira vez que a CDL 
de Maravilha está participando do 
projeto, em parceria com a Secreta-
ria Municipal de Educação.

Alunos que receberam a premiação no turno matutino 

ano. “Que o aluno sinta vonta-
de em trazer ideias de projetos 
voluntariamente. É importan-

te demonstrar a importância 
destes laboratórios na apren-
dizagem dos alunos”, declara. 

Alunos que receberam a premiação no turno vespertino 

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Professoras da Contação de histórias apresentaram uma peça Mais de mil alunos da rede municipal participaram do projeto

Desenho – 4º ao 5º ano
1º lugar: Carlos Daniel Grêff 
2º lugar: Tainá Cristina 
Miranda 
3º lugar: isabela Campana

Redação - 6º ao 7º ano
1º lugar: Tamiris 
Francini Teixeira 
2º lugar: Maria helena 
Signor 
3º lugar: Wesllei 
Antonio Kopceski

Redação - 8º ao 9º ano
1º lugar: Alessandra 
Cibulski 
2º lugar: Eduarda 
Castanha neu
3º lugar: isabela 
vendrame
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A administração de Bom 
Jesus do Oeste efetuou a en-
trega de novos instrumen-
tos para o Departamento 
de Cultura, que serão usa-
dos nas oficinas e ativida-
des culturais do município. 
O ato contou com a presen-
ça do prefeito, Ronaldo Luiz 
Senger, diretora de Cultura, 
Leisi Rauber Wandschher, 
professores de música Lara 
Fraga e Rodrigo Dall’Ag-
nol, assistente Social Rose-

li Simoni Jandt e alunos.
Com investimento de 

aproximadamente R$ 3.100 
mil, foram entregues mi-
crofones, pandeiro, uku-
lele, caixas de som, entre 
outros. De acordo com a di-
retora de Cultura, os no-
vos equipamentos serão 
importantes para as au-
las. “Estes instrumentos se-
rão muito bem utilizados 
e ajudarão no desenvolvi-
mento dos alunos”, afirma.

O programa Roda de Lei-
tura, da Fundação Aury Luiz 
Bodanese, encantou os alu-
nos da Escola Municipal Pro-
fessor Albano Borre e do 
Jardim de Infância Chapeuzi-
nho Vermelho, de Bom Jesus 
do Oeste, por meio da conta-
dora de histórias Eva Trier-
veiler. “Essas ações permitem 
entrar no mundo da imagi-
nação, aprender, construir 
conhecimentos e referências 

iPÊ AmAReLo Equipes foram premiadas em evento realizado no Ginásio Municipal de Esportes

Trilha reúne mais de 60 participantes em flor do sertão
A 2ª Trilha Ipê Amare-

lo foi realizada no último 
dia 15, em Flor do Sertão, e 
reuniu nove equipes, tota-

lizando mais de 60 partici-
pantes. O percurso contou 
com quatro provas práti-
cas, foto da trilha e prova 

escrita sobre o município e 
o evento. 

As equipes foram pre-
miadas no mesmo dia, em 

evento promovido no Gi-
násio Municipal de Espor-
tes. Segundo Jovir Zanu-
zzo, diretor de Turismo, a 

trilha cumpriu com o ob-
jetivo principal de oportu-
nizar contato com a natu-
reza e promover o espírito 

aventureiro, valorizando 
o trabalho em equipe e a 
socialização dos partici-
pantes. 

ResuLTADos

1º lugar: Sulcredi na Trilha (424 pontos) 2º lugar: Perdidos na Trilha (423,5 pontos) 3º lugar: novos ideais (410 pontos)

Fotos: Divulgação

Bom Jesus Do oesTe RoDA De LeiTuRA

em 2019

Departamento de Cultura 
recebe novos instrumentos

Alunos participam de atividades em 
Bom Jesus do oeste

maravilha irá sediar próxima mostra Cultural 
da região da Amerios

Divulgação

Entrega contou com a presença de lideranças, professores e alunos

Roda de leitura animou os participantes

Charlaine Kreuz/Ascom Prefeitura

para a vida”, comenta Eva.
Os alunos e professores 

também receberam o Pro-
grama Eco Cooperação, com 

assuntos como os cuidados 
com o meio ambiente, pre-
servação da água e produ-
ção de adubo com resídu-
os orgânicos. O programa 
visa executar ações de edu-
cação ambiental que pro-
movem o despertar da im-
portância da conservação e 
preservação dos recursos na-
turais, buscando a coopera-
ção e a conexão harmôni-
ca com o meio ambiente. 

Na manhã de quarta-fei-
ra (21) foi promovida reu-
nião do Colegiado de Cultu-
ra e Turismo de Bom Jesus do 
Oeste, com a presença de re-
presentantes de cada muni-
cípio de abrangência da As-

sociação dos Municípios 
do Entre Rios (Amerios).

Na oportunidade, foi de-
finido que Maravilha irá 
sediar em 2019 a tercei-
ra Mostra Cultural, com 
data ainda a ser escolhida. 

A primeira edição do even-
to foi realizada em Flor do 
Sertão e a segunda, nes-
te ano, em Romelândia.

Segundo os gestores de 
Cultura, o evento intermuni-
cipal tem a finalidade de dar 

oportunidade para cada cida-
de mostrar um pouco do que 
desenvolve na área da Cul-
tura. “É mais uma oportuni-
dade para valorizar e presti-
giar as expressões culturais 
da nossa região”, destacam. 
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ALDYR 
SCHLEE
o criador 

da camiseta 
amarela da 

seleção brasileira, Aldyr 
Schlee, morreu no dia 15 
de novembro, aos 83 anos, 
em Pelotas (RS). o escritor, 
por meio de um concurso, 
foi quem colocou as cores 
da bandeira nacional no 
uniforme da seleção em 
1954. Além de escritor, era 
jornalista, tradutor, doutor 
em Ciências humanas 
e professor universitário 
de Direito internacional 
na Universidade Federal 
de Pelotas. Além disso, 
fundou a Faculdade 
de Jornalismo na 
Universidade Católica 
de Pelotas. Em 1963, 
ganhou o prêmio Esso de 
Jornalismo e recebeu duas 
vezes o prêmio da bienal 
de literatura.

MARIA 
CONSTANÇA 
DA ROCHA
A pianista 

Maria 
Constança da Rocha, 
conhecida como nininha 
Rocha, morreu no dia 18 
de novembro, aos 84 anos. 
Além de musicista, foi 
poeta, escritora, professora 
e um dos grandes nomes 
da época de ouro do 

rádio. A artista chegou a 
ocupar a cadeira titular 
na Academia brasileira 
de Estudos e Pesquisas 
literárias e também foi 
tema de um documentário 
lançado em 2016, 
chamado A Condessa 
dos Pés Descalços. o 
filme registrou a história 
e a carreira artística de 
nininha com depoimentos 
de amigos, companheiros 
de trabalho, autoridades, 
agentes culturais e artistas 
da região.

WALDIR 
BOCCARDO
o campeão 

mundial de 
basquete Waldir 

boccardo morreu no dia 
18 de novembro, aos 
82 anos. Como atleta, 
brilhou com a camisa do 
Flamengo, mas antes de 
chegar ao Rubro-negro 
teve passagens pelo vasco 
da Gama e botafogo, além 
do São José, seu primeiro 
clube. vestindo a camisa 
da seleção brasileira, 
boccardo conquistou a 
medalha de bronze nos 
Jogos olímpicos de Roma 
em 1960 e um ano antes 
foi campeão mundial 
no Chile. Além disso, 
conquistou a medalha de 
bronze nos Jogos Pan-
Americanos de buenos 

Aires em 1959 e um ano 
depois foi campeão sul-
americano em Córdoba. 

JOÃO 
SATTAMINI
Um dos 
maiores 

colecionadores 
de arte do brasil, João 
Sattamini morreu no dia 20 
de novembro, aos 85 anos. 
Sattamini era proprietário 
da coleção de mais de 
mil peças que forma o 
acervo do Museu de Arte 
Contemporânea (MAC). 
Sua coleção é formada 
por obras de alguns dos 
principais nomes das 
artes plásticas do brasil, 
como Alfredo volpi, lygia 
Clark, Jorge Guinle, Wanda 
Pimentel, Aluísio Carvão, 
leda Catunda, entre outros. 
Mantinha algumas peças 
em casa, mas quase toda 
sua coleção foi cedida, 
desde a década de 1990, 
em esquema de comodato 
ao MAC.

DEVIN LIMA
o ex-
vocalista 

do grupo lFo, 
Devin lima, que ficou 
conhecido nos anos 1990 
pelo sucesso Summer 
Girls, morreu no dia 21 de 
novembro, aos 41 anos. 

o trio, composto por 
Devin lima, brad Fischetti 
e Rich Cronin, também 
colocou nas paradas de 
sucesso a canção Girl on 
Tv e Every other Time. 
o cantor planejava uma 
turnê, mas no início do 
ano descobriu um tumor.

DANILO ASQUIDAMINI
Faleceu no dia 20 de 
novembro, no hospital 
Regional de São Miguel do 
oeste, aos 70 anos. Seu corpo 
foi velado na Casa Mortuária 
de Guaraciaba e sepultado no 
cemitério municipal.

AMÁBILE OLGA DE 
AZEVEDO
Faleceu no dia 21 de 
novembro, no hospital 
Regional de São Miguel 
do oeste, aos 77 anos. 
Seu corpo foi velado na 
igreja São Francisco de 
Assis Casas Populares, 
no bairro São luiz, em 
São Miguel do oeste, e 
sepultado no cemitério 
municipal.

ILO REIPS
Faleceu no dia 22 de 
novembro, no hospital 
São José de Maravilha, 
aos 58 anos. Seu corpo foi 
velado na Casa Mortuária 
de Maravilha e sepultado 
no cemitério municipal de 
Maravilha.

ObItUÁRIO

cRONOGRAmA 
Sábado 15 – São Miguel da Boa Vista 
8h30 – linha barra bonita 
9h – linha Poço Parado 
9h30 – linha Água Parada 
10h – vista Alegre 
14h – Centro (Em frente à 
Pizzaria bom Gosto)
15h – linha São Judas Tadeu
15h30 - linha Doze de outubro
16h20 – linha Traíras, saindo 
pela linha Sanga Silva 

domingo (16) - Tigrinhos  
14h – Centro de Tigrinhos
14h30 - linha Tigre 
14h45 – linha neu 
15h30 - linha nova e boa Esperança 
16h - linha Trindade

domingo (16) - Maravilha
16h30 – bairro bela vista 
17h – linha Cabeceira do 
iraceminha 

Segunda-feira (17) 
17h e 18h – linhas Três Coqueiros, 
Araçá e Guaraipo 

Terça-feira (18) 
17h e 18h - linhas Consoladora e 
Caiapó 

Quarta-feira (19)
17h e 18h – bairro União e bairro 
Progresso 

Quinta-feira (20)
17h e 18h – bairro Cohab e 

bairro Floresta 

Sexta-feira (21)
17h – base Koban Polícia Militar 
na Praça Padre José bunse

Sábado (22)
14h - 18h – Centro de 
iraceminha 

domingo (23) - Flor de Sertão 
8h30 - linha Tope da Serra 
9h – linha Pedra branca e linha 
Flor da Serra
9h30 - linha Poço Rico
10h – linha Costa do Sargento 
10h30 – linha Poço Rico baixo 
10h45 – linha Marmeleiro
11h30 – Centro Flor do Sertão

DoAÇão De PReseNTes Crianças de Flor do Sertão, Iraceminha, Maravilha, São Miguel da Boa Vista 
e Tigrinhos serão contempladas 

Roteiro é confirmado para a campanha maravilha de Natal 
DIANA HEINz

Com o apoio do Rotary Club Ma-
ravilha e a doação do público exter-
no, a campanha Maravilha de Natal 
está com o cronograma agendado. O 
Papai Noel Nelson Salmin, mais co-
nhecido como Palito, está em fase de 
arrecadação de doces e brinquedos. 

Os presentes serão doados a 
partir do dia 15 de dezembro e o ob-
jetivo é atender a crianças de Flor 
do Sertão, Iraceminha, Maravilha, 
São Miguel da Boa Vista e Tigri-
nhos. “Nós queremos mais uma vez 
transformar o Natal destes peque-
nos com a ajuda da sociedade. Nes-
te ano o apoio até o momento tem 
sido grande”, afirma. Papai noel nelson Salmin, mais conhecido como Palito

Arquivo/O Líder

eXPosiToR
sicoob Credial participa 
da fecimar 2018

O Sicoob Credial esteve pre-
sente na Fecimar 2018, reali-
zada no Parque de Exposições 
Carlos Alberto Begrow, em Ma-
ravilha. De acordo com o geren-
te da agência do Bairro Mada-
lozzo, Eliandro Henrique Biazi, 
o Sicoob Credial tem por hábi-
to participar e apoiar os even-
tos promovidos na área de atu-
ação. “Nós procuramos, como 
expositores, aproveitar ao máxi-
mo essa oportunidade de con-
tato direto com nossos associa-
dos e a população em geral para 
mostrar o grande portfólio de 
serviços e produtos oferecidos 
pela nossa cooperativa”, destaca.

Segundo o gerente da agên-
cia Centro, Márcio José Bruxel, 
a feira superou as expectativas 
pelo fluxo expressivo de pesso-
as no estande e por novos clien-
tes e negócios prospectados. 
“Também tivemos uma pales-
tra voltada para empresários e 
colaboradores do Sicoob Cre-

dial, ministrada por Paulo Sil-
va, que é doutor pela Universi-
dade Federal de Santa Catarina 
e diretor de Consultoria da Tra-
cker Informação, sobre cons-
cientização de segurança da 
informação digital. O encon-
tro foi enriquecedor”, explica.

O presidente do Sicoob Cre-
dial, Hermes Barbieri, frisa que 
a participação na feira foi im-
portante não só para a coope-
rativa, como também para to-
das as instituições. “A feira foi 
um sucesso, principalmen-
te por aqueles que acreditaram 
no projeto. Estivemos presentes 
apresentando nossos serviços 
de atendimento interno, produ-
tos e crédito aos clientes. Sem-
pre que são realizadas feiras na 
região marcamos presença, é 
uma forma de mostrar que faze-
mos parte da comunidade nos 
municípios de atuação e que 
apoiamos as ações de desenvol-
vimento da sociedade”, finaliza.

Feira foi promovida entre os dias 15 e 18 de novembro 

Divulgação
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cOtIDIANO

por ALySON HENRIqUE BECkER
TRÂNSITO E VOCÊ
Soldado PM lotado no posto 12 da 3ª Companhia 
de Polícia Militar Rodoviária

AmARRAÇão 
De CARgAs!

Venho percebendo que em muitas das nossas ope-
rações de trânsito os condutores dos veículos de carga 
não estão respeitando as normas de segurança estabe-
lecidas pela legislação em vigor, alguns por desconhe-
cer das novas regras, e outros por se aventurar na espe-
rança de que não haja fiscalização.

Nesse sentido, nessa semana vamos debater acer-
ca da Resolução 552 do CONTRAN, fixando os requisi-
tos mínimos de segurança para amarração das cargas 
transportadas em veículos de carga, que está em ple-
no vigor.

Desse modo, o artigo 3º da aludida resolução foi 
categórico em ressaltar que todas as cargas transpor-
tadas, conforme seu tipo, devem estar devidamente 
amarradas, ancoradas e acondicionadas no comparti-
mento de carga ou superfície de carregamento do veí-
culo, de modo a prevenir movimentos relativos durante 
todas as condições de operação esperadas no transcor-
rer da viagem, como: manobras bruscas, solavancos, 
curvas, frenagens ou desacelerações repentinas.

Ainda, o CONTRAN deixou claro que é de responsa-
bilidade do condutor verificar periodicamente duran-
te o percurso o tensionamento dos dispositivos de fixa-
ção e reapertá-los quando necessário. Por isso, amigo 
leitor, muito embora o condutor esteja com os disposi-
tivos de fixação corretos em sua carga, deverá haver o 
cuidado para que os mesmos estejam operando de for-
ma devida, tensionando-os de maneira que venha ofer-
tar a segurança necessária.

Corroborando, o artigo 4º da Resolução 552/2015 
do CONTRAN determina que devem ser utilizados dis-
positivos de amarração, como cintas têxteis, correntes 
ou cabos de aço, com resistência total à ruptura por tra-
ção de, no mínimo, 2 (duas) vezes o peso da carga, bem 
como dispositivos adicionais, como: barras de conten-
ção, trilhos, malhas, redes, calços, mantas de atrito, se-
paradores, bloqueadores, protetores, etc., além de pon-
tos de amarração adequados e em número suficiente. 

Ressalta-se que os dispositivos de amarração de-
vem estar em bom estado e serem dotados de meca-
nismo de tensionamento, quando aplicável, que possa 
ser verificado e reapertado manual ou automaticamen-
te durante o trajeto.

Importante é mencionar que ficou proibida a utili-
zação de cordas como dispositivo de amarração de car-
ga, sendo permitido o seu uso exclusivamente para fi-
xação da lona de cobertura, quando exigível. Quanto 
às carroçarias de madeira, estas deverão ser construí-
das com madeira de alta densidade e alta resistência, 
ter obrigatoriamente fixadores metálicos de perfil “U” 
que comprovadamente resistam às forças solicitadas, 
bem como ser adicionados aos dispositivos de amar-
ração perfis metálicos em “L” ou “U” nos pontos de fi-
xação, fixados nas travessas da estrutura por parafusos, 
de modo a permitir a soldagem do gancho nesse perfil 
e a garantir a resistência necessária.

Na próxima semana continuaremos abordando o 
assunto, informando algumas especificidades quanto à 
amarração de cargas nos veículos do tipo prancha, car-
roceria aberta, carroceria inteiramente fechada e baú.

TENHAM ToDos uMA boA sEMANA!

Um homem da Argentina 
foi preso na tarde de quin-
ta-feira (22) na rodoviária 
de Maravilha. Ele estava com 
roupas militares e disse aos 
policiais militares e civis que 
era do Exército da Argenti-
na. Na delegacia, o homem 
se identificou como capi-
tão do Exército Argentino. 
Em contato com policiais 
do outro país, foi confirma-
do que ele é um ex-militar, 
mas que havia sido expul-
so do Exército por envolvi-
mento em vários crimes.

Em consulta aos siste-
mas internos de inteligên-
cia policial, foi verificado 
que o homem possuía am-
pla ficha criminal, tendo 
cumprido pena em diver-
sas prisões estaduais e sido 
extraditado no ano 2013 para 
a Argentina. Além dessas in-

AÇão CoNJuNTA Homem foi detido na rodoviária de Maravilha 
por policiais militares e civis

ex-militar da Argentina é preso 
com ampla ficha criminal

homem foi abordado na rodoviária e está proibido de visitar o brasil

Polícias Militar e Civil

formações, em contato com 
policiais federais da imigra-
ção brasileira, foi constatado 
que ele havia sido expulso do 
Brasil, portanto não poderia 
estar em solo brasileiro. 

Durante o procedimen-

to de registro de boletim de 
ocorrência, o homem passou 
a desacatar os policiais ci-
vis, ameaçando-os de mor-
te, momento em que foi 
dada voz de prisão ao mes-
mo, sendo necessário o uso 

da força para conter o con-
duzido.

De acordo com a polí-
cia, o ex-militar é acusa-
do por crimes de tortura, 
homicídio, sequestro e de-
saparecimento forçado de 
pessoas durante a ditadura 
militar na Argentina.

Em razão da consta-
tação do crime federal de 
reingresso de estrangeiro 
expulso do país, os policias 
civis e militares de Maravi-
lha conduziram o suspei-
to para lavratura de auto 
de prisão em flagrante pela 
Polícia Federal de Chape-
có pelos crimes de desaca-
tado, resistência e também 
de reingresso de estrangei-
ro expulso. Após ser enca-
minhado para Chapecó, o 
homem foi solto e está em 
São Miguel do Oeste.

eNToRPeCeNTes

esTeLioNATo

Polícia Civil incinera 500 quilos de drogas 
apreendidas na região

vítima perde mais de R$ 3 mil em golpe

A Polícia Civil, por meio 
das delegacias de Polí-
cia de Fronteira das comar-
cas de São Miguel do Oes-
te, Descanso e Maravilha, 
realizou na tarde de quin-
ta-feira (22) a incinera-
ção de aproximadamen-
te 500 quilos de drogas. 

O material entorpe-
cente destruído é resulta-
do de diversas apreensões 
realizadas em investiga-
ções conduzidas pela Polícia 
Civil e também de apreen-
sões decorrentes de ativi-

dades de repressão reali-
zadas pela Polícia Militar e 
Polícia Rodoviária Federal.

Participaram da incine-
ração policiais civis das de-
legacias de Polícia de São 
Miguel do Oeste, Descanso e 
Maravilha. O ato foi acompa-
nhado pela Vigilância Sani-
tária de São Miguel do Oes-
te e pelo Ministério Público 
do Estado de Santa da Cata-
rina. Dentre o material des-
truído havia grande quanti-
dade de maconha, além de 
cocaína e drogas sintéticas. 

Droga foi incinerada em São Miguel do oeste, com acompanhamento de órgãos 
de fiscalização

Polícia Civil

A Polícia Militar regis-
trou, na tarde de quarta-fei-
ra (21), ocorrência de este-
lionato, nas proximidades da 
Caixa Econômica Federal, 
em Maravilha. Segundo in-
formações das vítimas, dois 
homens simularam ter en-

contrado um envelope de di-
nheiro contendo R$ 9 mil e 
disseram que ganhariam uma 
recompensa de R$ 800 caso 
devolvessem ao proprietário. 

Em troca, as duas vítimas 
teriam que deixar as cartei-
ras como garantia. Quan-

do foram fazer a devolução 
do envelope e receber a re-
compensa, os estelionatá-
rios fugiram em um veícu-
lo. Na carteira de uma das 
vítimas teria uma quan-
tidade aproximada de R$ 
3.480 mil e na outra ape-

nas documentos pessoais. 
De acordo com a PM, é 

de fundamental importância 
ligar para o 190 informando 
quando há pessoas em ati-
tude suspeita, pois a maioria 
dos crimes pode ser evitada 
com o auxílio da população.
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Na tarde de quinta-feira 
(15) a Confederação Brasilei-
ra de Tênis de Mesa (CBTM) 
divulgou os árbitros convoca-
dos para o Campeonato Bra-
sileiro de Tênis de Mesa, que 
será realizado de 27 de no-
vembro a 2 de dezembro em 
Concórdia. 

Neste ano participam, 
além dos melhores atle-
tas do país, um seleto grupo 
de mesatenistas brasileiros 
que atua na Europa. Nomes 
como Gustavo Tsuboi, Thiago 
Monteiro, Caroline Kumaha-
ra, Gui Lin, Jéssica Yamada, 

suCesso Terceiro ano consecutivo que o maravilhense é convocado 
para o principal torneio nacional da CBTM

árbitro de tênis de mesa 
é convocado

Tiego Drumm esteve na Fecimar, quando, em entrevista ao jornalista Cleiton Ferrasso, 
falou sobre a convocação

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

além de Hugo Calderano, 9º 
melhor mesatenista do mun-
do, estarão presentes na edi-
ção deste ano.

Maravilha estará repre-
sentada no campeonato 
por meio do professor Tie-
go Drumm, convocado para 

atuar como árbitro no even-
to. Este é o terceiro ano con-
secutivo que o maravilhense 
é convocado para o principal 
torneio nacional da CBTM.

“A responsabilidade au-
menta a cada ano. Mas tenho 
orgulho em estar represen-
tando o tênis de mesa da ci-
dade das crianças”, comentou 
Drumm. Tiego Drumm agra-
dece administração munici-
pal, Secretaria de Esportes, 
Juventude e Lazer (SEJL) de 
Maravilha, parceiros, patroci-
nadores, familiares, amigos e 
atletas pelo incentivo e apoio.

DePois De seTe TÍTuLos
Xadrez é vice em 
competição no exterior 

Jenifer Welter e Yasmim Bu-
dde, atletas da equipe femini-
na do tênis de mesa e de xadrez, 
respectivamente, são as mais jo-
vens a medalhar no torneio Car-
los Culmey. A competição ocor-
reu no último fim de semana em 
Montecarlo, na Argentina. Jeni-
fer conquistou o segundo lugar 

na modalidade, junto com sua 
companheira Bruna Julkoski. Já 
Yasmim foi segunda colocada no 
xadrez. A enxadrista conseguiu 
participar do torneio por causa 
de problemas com a documen-
tação de outra atleta. Yasmim 
precisou ser levada às pressas 
pelos pais até Montecarlo, para 

poder chegar a tempo de com-
petir.  Yasmim tem 11 anos e Je-
niffer, 13. “Isto é motivo de orgu-
lho para todos nós, da Secretaria 
de Esportes, Juventude e Lazer, 
pois podemos ver os resultados 
do trabalho realizado na base do 
nosso esporte municipal”, ressal-
tam os integrantes da Secretaria. 

JoveNs
Atletas da Cidade das Crianças são as mais 
jovens medalhistas do Carlos Culmey 

A modalidade de xadrez de 
Maravilha conquistou no últi-
mo fim de semana o segundo 
lugar no Torneio Internacional 
Carlos Culmey, em Montecar-
lo, na Argentina. De acordo com 
o professor Jorge Godois, Mara-
vilha teve a campanha de derro-
ta por Puerto Rico por 2 x 1; vi-
tória contra Cunha Porã por 2 
x 1; contra Santo Cristo por 3 x 
0; Montecarlo vitória também 
por 3 x 0; outra vitória contra Ca-
piovi de 2 x 1. “A única derro-
ta foi contra Puerto Rico, o que 
não possibilitou o oitavo títu-
lo de Maravilha no Carlos Cul-
mey”, disse o professor, ressaltan-

do que o município foi sete vezes 
campeão consecutivamente.

Na viagem uma atleta do xa-
drez não conseguiu entrar na Ar-
gentina por problemas na do-
cumentação. Com a situação, 
Godois precisou convocar outra 
atleta ainda em viagem. Como a 
menina estava em Maravilha, os 
pais de Yasmim Bude, a convo-
cada, precisaram partir em dire-
ção a Montecarlo imediatamen-
te para que ela pudesse chegar 
a tempo de competir. Vacaria 
faz um agradecimento especial 
aos pais de Yasmim por terem 
se disponibilizado em levar a fi-
lha até o local da competição. 

O Grupo de Corrida Só 
Corro de Maravilha parti-
cipou da competição Ultra 
Trail Celebration, no Par-
que Nacional da Serra do 
Itajaí, em Blumenau. A pro-
va foi composta pelas se-
guintes modalidades: 25 
quilômetros noturno, 25 
quilômetros diurno, 25 qui-
lômetros noturno mais 50 
quilômetros diurno, soman-
do nesta modalidade 75 
quilômetros; teve também 
50 quilômetros diurnos e 
13 e cinco quilômetros. Se-
gundo os participantes do 
grupo maravilhense, após 
horas embrenhados em tri-
lhas da Mata Atlântica, en-
frentando a umidade, barro, 

DesAfio
grupo só Corro disputa competição em 
parque nacional  

riachos, pedras e, princi-
palmente as subidas, que, 
somadas, ultrapassaram 
os 1.712 metros acumula-

dos, os atletas maravilhen-
ses obtiveram a seguinte 
classificação: Rosmili Weis-
senmann, 40 a 49 anos, 2º 

lugar geral 25 quilôme-
tros; Celso Broetto, 40 a 49 
anos, 12º lugar na catego-
ria 25 quilômetros;  Marile-
ne Broetto, 40 a 49 anos, 6º 
lugar na categoria 25 quilô-
metros; Leandro Arend, 50 
a 59 anos, 7º na categoria 25 
quilômetros; Neli Dreifke, 
50 a 59 anos, 4º lugar na ca-
tegoria 25 quilômetros; Le-
nira Ledur, 50 a 59 anos, 5º 
lugar na categoria 25 qui-
lômetros; Cleusa Arend, 50 
a 59 anos, 6º lugar na cate-
goria 25 quilômetros; Su-
zana Maia, 30 a 39 anos, 8º 
lugar na categoria 25 quilô-
metros; Angelise Hoffman, 
40 a 49 anos, 14º lugar na 
categoria 25 quilômetros.

Disputa foi no Parque nacional da Serra do itajaí em blumenau

Divulgação

ResuLTADos
Divulgada a campanha do 
município na Argentina

Depois de mais uma partici-
pação no Torneio Internacional 
Carlos Culmey, na Argentina, o 
município de Maravilha pode di-
vulgar as colocações de cada mo-
dalidade em que participou. Pelo 
futebol 7 veterano, Maravilha fi-
cou na 5ª colocação; vôlei mascu-
lino, 4ª posição, no feminino ficou 
em 2º lugar; no bolão masculino, 
obteve a 2ª colocação e o braço 
de ouro com o atleta Liceo Lau-
ri Beck; bocha masculino, 2ª co-
locação; no tênis de mesa mascu-
lino os rapazes trouxeram o título 

e as meninas ficaram em 2º lugar; 
no xadrez misto Maravilha con-
quistou a segunda posição - nes-
ta modalidade, de acordo com a 
equipe da Secretaria de Esportes, 
Juventude e Lazer de Maravilha, 
Yasmim Budde foi a medalhista 
mais nova, com apenas 11 anos. 

Maravilha também partici-
pou nas modalidades de futsal fe-
minino, bocha feminino e bolão 
23 feminino e maratona mascu-
lino e feminino. Nestas modali-
dades não foi obtida classificação 
entre as seis primeiras colocações. 

Esta foi a 33ª edição do torneio que une brasil e Argentina

Divulgação

femiNiNo 
Definidas as melhores da categoria 
sub-17 da Copa integração 

Na noite de quinta-fei-
ra (22) as meninas do fut-
sal sub-17 de Maravilha e 
Iraceminha disputaram 
o título da categoria, pela 
Copa Integração. O jogo 
foi no Ginásio Gelson Ta-
deu Mello Lara, em Ma-
ravilha. A equipe da casa 
saiu na frente com Taci e 

logo em seguida Iracemi-
nha empatou, com Ra-
quel. Com a igualdade no 
marcador, a decisão foi 
para os pênaltis. Nas co-
branças das penalidades, 
melhor para Iraceminha 
que conquistou o título. 

iraceminha ergueu a taça 
principal da competição 

Divulgação
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 ONEIdE BEhLING
Na tarde de sábado (17), em 

acordo entre organizadores do 
Campeonato Estadual de Fu-
tebol não profissional e times 
que estão na final do campe-
onato, foi decidido transferir 
a partida que estava marca-
da para ocorrer no domingo 
(18). O motivo foi um pedi-
do da equipe de São João do 

Oeste, que alegou a possibili-
dade de fortes chuvas, que es-
tavam previstas para ocorrer 
na data. A informação foi di-
vulgada pela Rádio Líder FM, 
em entrevista com o presiden-
te do clube maravilhense, Lori-
van Weber, ao jornalista Nelcir 
Dall`Agnol, direto do estúdio da 
Rádio Líder na Fecimar. 

fiNAL Confronto entre CRM e Aliança ocorre amanhã em São João do Oeste

Nova data para partida do 
estadual é divulgada 

informação foi repassada pelo 
presidente do CRM, lorivan Weber, para 
a Rádio líder FM

Cleiton Ferrasso/O Líder

mARAviLhA
equipes se classificam para as semifinais da Copa Dray 

Na tarde de quarta-feira (21) 
as equipes da Secretaria de Es-
portes, Juventude e Lazer/Ace-
ma de Maravilha que disputam 
a Copa Dray de futsal entraram 
em quadra, pela terceira e últi-
ma rodada da fase de classifi-
cação. Classificaram-se para as 

semifinais, que ocorrem em Pi-
nhalzinho, as categorias sub-
8, 10 e sub-16, em primeiro 
das chaves, sub-14 se classifi-
cou em segundo lugar e o sub-
12 não obteve classificação. 

Os resultados da quar-
ta-feira (21), contra Nova Ere-

chim, jogando em Maravi-
lha, no Ginásio Gelson Tadeu 
Mello Lara, foram: na sub-8, 7 
x 0; sub-10, 10 x 2; sub-12, 1 x 
1; sub-14, 1 x 1; e sub-16, 5 x 2. 

Os adversários das semi-
finais ainda não estão defi-
nidos. As categorias sub-14 e 

sub-16 lutam pelo bicampeo-
nato. Os professores das equi-
pes de Maravilha parabenizam 
todos os atletas e agradecem a 
Secretaria de Esportes, Juven-
tude e Lazer e também a ad-
ministração pública de Ma-
ravilha e aos patrocinadores. 

Sub-16 briga pelo bicampeonato da competição, os meninos foram campeões em 2017 Sub-10 também está na semifinal e aguarda adversário 

NovA DATA DefiNiDA 
Com a transferência, a nova 

data para o jogo é o domingo 
(25), em São João do Oeste, às 
16h. A partida da volta ocorre no 
dia 2, em Maravilha, no Estádio 
Doutor José Leal Filho. 

o meLhoR
Liceo Lauri Beck é braço 
de ouro no Carlos Culmey

A equipe do bolão mascu-
lino de Maravilha conquistou 
o segundo lugar no torneio in-
ternacional Carlos Culmey em 
Montecarlo, na Argentina. Na 
equipe, o atleta Liceo Lauri Beck 
se destacou. Ele fez média de 
174 pontos. O maravilhense con-
quistou o título de braço de ouro. Atleta foi braço de ouro no bolão masculino 

Divulgação

meNiNos
equipe sub-17 joga 
semifinais em Xaxim

A equipe do CRM/Secretaria 
de Esportes, Juventude e Lazer de 
Maravilha de futebol sub-17 joga 
a semifinal do Campeonato Re-
gional em Xaxim, amanhã (25), 
às 16h15 contra a equipe da casa. 
Esta é a partida de ida, a volta tem 
data provável no dia 2 de dezem-
bro, mesmo dia marcado para 

ocorrer a final do Campeonato 
Estadual não Profissional em que 
o CRM vai com a equipe principal 
disputar o título. De acordo com o 
treinador da equipe sub-17, Odair 
Batistello, a intenção é fazer a par-
tida preliminar da decisão da fase 
Oeste do Estadual. A partida será 
no Estádio Doutor José Leal Filho. 

Depois da parada para 
participar do Torneio Interna-
cional Calos Culmey, no últi-
mo fim de semana o esporte 
de Maravilha volta à atividade 
hoje (24). Os torneios que es-
tão em andamento são o Cam-
peonato Municipal de Fu-
tebol 7 e o de bocha 48. 

Pelo Municipal de Fute-
bol 7 haverá jogos em dois cam-
pos: Pena Branca e Piacentini. 
Nos dois locais o primeiro jogo 
ocorre às 13h45. No Pena Bren-
ca o primeiro jogo é entre União 
Real FC x PS do Brasil; segun-
do jogo é Transporte Trentin x 
Mondy Academina; depois tem 
Rotoplast x Autoelétrica Bor-
din; em seguida jogam RPM Fu-
tebol Clube x HG Auto Center/
Academia Corpo Expressão/
Aracnomania; o penúltimo jogo 
no Pena Branca é entre Cre-
pemania x Móveis Queiroz e 

no fechamento tem Esporti-
vo Bela Vista x Jardim do Lago.

No campo do Piacentini a 
tarde começa com o jogo en-
tre TOS Galera da Coleta x EEB 
Madeiras; depois tem Eduarda 
Móveis/Rogerinho Montagens 
x Autoescola Trevo; Guarani 
do Vale x Copema; em segui-
da jogam Nova Brasília x Ins-
talar Canarinho da Primavera 
Alta; SER Aurora x Paulo Refri-
geração e Odi Sports x Tigres do 
Barro Preto. Todos os jogos são 
pela categoria masculina livre.  

BoChA 48 
Na modalidade da bo-

cha 48 o campeonato está na 
fase dos cruzamentos: hoje 
à tarde vão se enfrentar no 
Bar do Alberi, Bar do Albe-
ri x Bar do Cirineu Machado 
e no Bar do Suru vai ter Ami-
gos do Suru x Bar do Orlando. 

voLTou
Campeonatos voltam 
depois da folga do 
último fim de semana 

Fotos: Divulgação

DeCisão 
A final entre CRM e Aliança acabou sendo transferida para 

este domingo, em virtude de uma previsão de mau tempo no últi-
mo fim de semana. Liga Esportiva Oeste Catarinense tomou uma 
atitude impulsiva e acabou mudando a data do primeiro enfren-
tamento. Então, chegou o momento do torcedor conhecer o cam-
peão da Copa Oeste. Neste domingo (25), às 16h, Clube Recreati-
vo Maravilha e Aliança de São João do Oeste entram no gramado 
do estádio do Aliança em busca do título da competição. A rádio 
Líder FM vai transmitir ao vivo, a partir das 15h30. O jogo da volta 
está agendado para o dia 2 de dezembro, em Maravilha.

esCALAÇão 
Não existe nenhum mistério na cabeça do técnico Capelli, 

além do novo visual, para o jogo decisivo contra o Aliança. O time 
do CRM, contudo, só será divulgado de forma oficial momentos 
antes da partida. Maravilha está pronto e será um jogo de muita 
emoção. Clube Recreativo Maravilha deverá jogar com a seguinte 
formação: Fabião, Wando, Michel Franke, Djonathan e Fera; Mar-
celinho Guerreiro, Alemão, Santos e Renatinho; Marquinhos e Fá-
bio Budda.

 ADveRsáRio 
Aliança não deverá ter surpresas na escalação. Assim, o time 

de São João do Oeste inicia o duelo contra o CRM escalado com 
Fábio, Diogo, Alê, Libo e Cris; Edson Negão, Boca, Joãozinho e Fa-
binho; Lírio e Jair Müller. Técnico Biju.

É De mARAviLhA 
Marlisa Wahlbrink está dando um show nos comentários em 

Manaus. Ela tem muito prestígio junto à Conmebol, organizadora 
da Copa Libertadores de Futebol Feminino. A Goleira Maravilha, 
como é mais conhecida, compartilha seu conhecimento em solo 
manauara. A árbitra catarinense Neuza Back, que integra o qua-
dro de arbitragem da Fifa, também foi convocada pela Conmebol. 
É gratificante ver o pessoal de Maravilha se destacando no espor-
te. A competição vai até o dia 2 de dezembro.

sáBADo 
A partida decisiva entre River Plate e Boca Juniors será 

hoje (24), às 18h. Após empatarem em 2 a 2 em confronto ele-
trizante pela primeira da final da Libertadores, tudo será de-
cidido no Estádio Monumental de Núñez.

Enquanto isso, no Brasil, o destaque é a última rodada da 
Série B, às 17h. Duas vagas é o que resta para três pretenden-
tes: Avaí, CSA e Ponte Preta. Fortaleza e Goiás se garantiram 
na elite em 2019. O Avaí precisa de pelo menos um empate. 
Isso se o CSA perder seu jogo contra o Juventude. Nesse caso, 
o time da capital pode até ser derrotado pela Ponte Preta. Na 
parte do rebaixamento Sampaio Corrêa, Boa Esporte e Juven-
tude já caíram. Resta uma vaga que ninguém quer. Paysandu, 
Criciúma, CRB, Oeste e Figueirense tentam escapar.
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PRimeiRo O maravilhense compete com despesas bancadas 
praticamente por conta própria

meca garante mais duas 
competições este ano

Nos dias 10 e 11 deste 
mês o maravilhense Valdir 
Breitembach (Meca) com-
petiu em Chapecó em prova 
válida pela final do Campe-
onato Catarinense de Endu-
ro de Regularidade e Copa 
Motocar. Ele completou o 
percurso de 120 quilôme-
tros em cinco horas. Com 
o resultado, garantiu o títu-
lo da prova, primeiro lugar 

da Copa Motocar e primei-
ro lugar do Catarinense. De 
acordo com o piloto, a com-
petição foi difícil, com um 
trajeto tendo bastantes irre-
gularidades.

Com os dois títulos 
conquistados, Meca é campeão 

em três competições que 
disputou em 2018

Divulgação

No último fim de sema-
na o tênis de mesa de Mara-
vilha participou da 33ª edi-
ção do Torneio Internacional 
Pioneiro Carlos Culmey, 
na cidade de Montecar-
lo, na Argentina. A moda-
lidade competiu nos nai-
pes masculino e feminino. 

De acordo com o pro-
fessor Tiego Drumm, a úl-
tima vez em que a moda-
lidade esteve no programa 
foi em 2013, na edição re-
alizada em Capiovi, tam-
bém na Argentina, quando 
Maravilha conquistou o tí-
tulo inédito no naipe mas-
culino. “A disputa do fe-
minino não ocorreu em 
2013”, lembra Drumm.

Neste ano a equipe fe-
minina, composta por Bru-
na Julkoski e Jenifer Wel-
ter, esteve representando 

a Cidade das Crianças. 
Elas enfrentaram as atle-
tas dos municípios de Cai-
bi e Pinhalzinho do Brasil, 
além de Puerto Rico, Capio-
vi e Montecarlo da Argenti-
na. “A equipe da casa con-
tava com duas ex-atletas 
de vasto currículo na sele-
ção argentina da modalida-
de, ainda assim, as mara-
vilhenses conquistaram o 
surpreendente segundo lu-
gar”, comemora o professor. 

“Com Leonardo Zatt, 
Vinicius Pinheiro e Tiego 
Drumm, o objetivo era de 
surpreender mais uma vez 
e manter o título com a ci-
dade de Maravilha. Em fi-
nal realizada contra Pi-
nhalzinho, a conquista foi 
alcançada após a disputa 
terminar em 3 a 2 para Ma-
ravilha”, ressalta Drumm. 

Entre os dias 16 e 18 de 
novembro as equipes de vo-
leibol masculino da AMV/
SEJL/Erva Daninha e a femini-
na do Projeto Vida Vôlei/Uno-
par/João XXIII/SEJL/Avioeste/
AMV, comandadas pelos téc-
nicos Thomas Zardo e Edinar 
Zardo, participaram da Taça 
Carlos Culmey em Monte-
carlo, na Argentina. A equipe 
masculina ficou com a quar-
ta colocação, foram três vitó-
rias por 2 sets x 0 de Ruiz de 
Montoya, Santo Cristo e Mon-
tecarlo, e apenas uma derrota 
para Cunha Porã pelo placar 
de 2 sets x 1. Segundo Thomas, 
como não há disputa de ter-
ceiro lugar, o campeão puxa o 
terceiro colocado, assim Ma-
ravilha ficou na quarta coloca-
ção com uma equipe forma-
da por quatro atletas adultos e 
oito meninos de 15 a 16 anos. 

O naipe feminino ficou 
vice-campeão da competi-
ção. Elas ganharam cinco jo-
gos por 2 sets x 0, de São Car-
los, Santo Cristo, Montecarlo, 
Cunha Porã e Pinhalzinho e 
na final perderam para Sau-
dades pelo placar de 2 sets 
x 0. De acordo com o trei-
nador, a equipe foi formada 
por uma mulher da catego-
ria adulta e o restante também 
por meninas de 14 a 17 anos. 
As equipes de vôlei de areia 
masculina e feminina não 
conseguiram classificação. 

Os professores e atletas 
agradecem a administração 

CARLos CuLmeY
vôlei de maravilha participa de 
torneio na Argentina

municipal, em especial a todo 
pessoal da Secretaria Munici-
pal de Juventude e Lazer pelo 
empenho e dedicação. “Que-
remos agradecer a todos os 
atletas pelo excelente resulta-

do e dedicação, fruto de mui-
to treino e trabalho; a nossos 
patrocinadores e a AMV; e a 
todos que torceram e apoia-
ram nossas equipes. A maio-
ria desses atletas participam 

da fase estadual da Olesc de 
30 de novembro a 8 de dezem-
bro na cidade de Timbó e In-
daial, vamos tentar uma boa 
colocação novamente para 
nosso município”, finalizam. 

Fotos: Divulgação

Meninas conseguiram bom resultado em mais uma competição 

Eles conseguiram a quarta colocação, o que é considerado bom pela importância da competição 

ARgeNTiNA 

Tênis de mesa é 
bicampeão internacional

bruna Julkoski e Jenifer Welter ficaram em segundo e leonardo Zatt, vinicius Pinheiro 
e Tiego Drumm levaram o título maior 

Divulgação

são migueL DA BoA visTA 
Definidos os confrontos 
das quartas de final 
da RiC Tv Record

Na quinta-feira (15), 
em Guatambu, foi realiza-
do o sorteio dos confrontos 
das quartas de final da Copa 
RIC TV Record. A equipe da 
Oficina do Celular/São Mi-
guel da Boa Vista caiu con-
tra a Streets/Santa Madre. O 
Jogo ocorreu no campo do 
Guatambu Society, na noi-

te de ontem (23). O resulta-
do será publicado na próxi-
ma edição do Jornal O Líder. 

Os outros confron-
tos são SGG/Móveis Janu-
zzi x JL Mecânica Pesada; 
Acessocar/Niju/Hortia-
gro x Tenedini/Chácara do 
Cris e CSM/Mecânica Cas-
telli x Tecchio/JK Lanches.  

Atual campeão da competição, time enfrentou a Streets/Santa Madre 

Divulgação



Ministro dos Transportes, valter Casimiro Silveira, esteve em Chapecó e garantiu a 
liberação de recursos 

R$ 158 miLhÕes
Assinada ordem de serviço 
para obras nas BRs-282 e 158

Arquivo/O Líder

PágiNA 7

BALANÇo DA feCimAR 

NovA esTRuTuRA

PARA A áfRiCA Do suL 

Público expressivo e R$ 
6,8 milhões em negócios 

município licita construção 
do Centro de Cultura

Produtor vai exportar 
sêmen e embriões bovinos

PágiNAs 12 e 13

PágiNA 2

PágiNA 8

Mais de 55 mil pessoas passaram pelo parque de exposições 

Edificação terá dois pavimentos e mais de mil 
metros quadrados 

Renan Donati tem bovinos campeões em grandes 
feiras nacionais

Cleiton Ferrasso/O Líder
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